
Capitanes
JOSÉ LUIS
PARGA
ANGULO...

El capitán de JP3 Fi
nancial recibió la au
torización de la CNBV
para constituirse co
mo Institución de
Fondos de Pago Elec
trónico, dentro de la
Ley Fintech. La em
presa buscará que los
usuarios puedan co
nectarse con nuevas

tecnologías. Además
quiere desarrollar un
sistema de pagos en
cadenas comerciales
físicas y digitales.

Reuniones con energía

El martes pasado se llevó a cabo un interesante
encuentro en el Club de Industriales, convocado

por la Comisión de Energía del Consejo Coordinador
Empresarial y el Fellowship North America del World
Energy Council, liderados por Régulo Salinas y Ro
dolfo Rueda, respectivamente

En el encuentro participó el comisionado de la CRE,
Waher Julián, quien destacó la necesidad de la partici
pación públicoprivada, claro, con un enfoque de sobera
nía y seguridad energética.

El evento contó con la presencia de presidentes
y miembros de asociaciones del sector energético
mexicano, CEOs de las principales empresas y
algunos representantes del Gobierno.

Algunos participantes reconocieron la labor de
Julián en la CRE para el desarrollo de regulaciones
como la de biometano, almacenamiento de energía
y electromovilidad.

Durante el encuentro se discutió sobre la transición
eneigéticá, la importancia de alcanzar las metas de
reducción de emisiones de gases de efecto invernade
ro y la necesidad de impulsar el desarrollo de fuentes de
energía renovable, que actualmente representan 25 por
ciento de la generación eléctrica del País.

Además, se destacó la necesidad de reducir la
dependencia de combustibles fósiles, que actualmente
representan 70 por ciento de la mezcla energética
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Negocio
creativo

La industria de reuniones y
convenciones tiene un va
lor en México de alrededor
de 14 mil millones de pesos
anuales.

Es un sector que enca
bezan CIE y Ocesa, pero en
el que participan también
compañías medianas que
apuestan a la creatividad
para crecer.

Es el caso de Primitivo,
que tiene entre sus clientes
a compañías como Amazon
Prime, Max y Roku, con
quienes trabaja en la crea
ción del concepto de lanza
miento de seríes y películas
en streaming, desde el de
sarrollo de la idea hasta la
campaña de promoción.

Es un sector que deja a
Primitivo, a cargo de Alan
Badfflo, 30 por ciento de
sus ingresos. La cifra puede
incrementarse con la llega

da de nuevos clientes, como
Disney Plus o empresas far
macéuticas y automotrices.

Primitivo reportó el año
pasado un crecimiento de 8
por ciento y proyecta cerrar
este año con un avance de
doble dígito.

Los viajes de incentivos,
congresos corporativos y
eventos de lanzamiento son
el otro brazo de la empre
sa, de donde capta alrede
dor de 40 por ciento de sus
ingresos.

La compañía busca
aprovechar que en este tri
mestre se lleva a cabo la
mayoría de las convencio
nes médicas para captar
más clientes.

Adquisición
exitosa

Tras la adquisición de las
tres cuartas partes de las ac
ciones de Terrafina por par

te de Fibra Prologis, ahora
viene la integración de los
activos a su portafolio.

La semana pasada
concluyó la adquisición
de 77.1 por ciento de los
certificados en circulación
de Terrafina y el martes
pasado se hizo público el
evento.

Fibra Prologis, cuyo
CEO es Héctor Iharzábal,
se* posiciona como el jugador
más importante en el sector
inmobiliario industrial.

Terrafina administra 3.9
millones de metros cuadra
dos de bienes raíces indus
triales, incluyendo 289 bo
degas y 11 propiedades de
reserva de tierra

A su vez, al 30 de junio
pasado Fibra Prologis con
taba con 236 instalaciones
logísticas y de manufactura
en seis regiones industria
les del País, las cuales su
man 4.4 millones de metros
cuadrados de área bruta
rentable.

La adquisición va a per
mitir maximizar las opor
tunidades del mercado in
dustrial en México, cuyo
dinamismo derivado de la
relocalización de empresas
abre perspectivas muy favo
rables para Prologis, enca

bezado en América Latina
por Armando Fregoso.

Becas

para atletas
Los que aprovecharon la
coyuntura para hacer buen
marketing son los de Grupo
Sports World, que lleva Ga
briela Vieira do Prado.

La firma otorgará una
beca vitalicia a todos los at
letas olímpicos y paralímpi
cos mexicanos que obten
gan una presea en los Jue
gos Olímpicos de París 2024.

La beca incluye acceso
a todas las instalaciones de
Grupo Sports World, así co
mo a sus clases especializa
das. La cadena de gimnasios
quiere que los atletas mexi
canos también participen en
eventos y actividades exclu
sivas de la cadena, compar
tiendo su experiencia y mo
tivación con sus miembros.

Hasta ahora los atletas
Alejandra Valencia Ana
Paula Vázquez, Ángela
Ruiz, Osmar Ohrera, Juan
Manuel Celaya, Frisca.
Awtti y Marco Verde ya
tienen asegurada una beca
con la cadena de gimnasios.

• capitanes@reforma.com
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Recesión y Fed
El culebrón sobre que

viene una recesión en
Estados Unidos reapa

reció, aunque ahora tiene
mucho menos fundamentos
que en 2022 (ver En el Dine
ro del 26 de mayo de 2022:
"Riesgos de recesión o un
nuevo tantrum" y del 21 de
julio de 2022: "La supuesta
recesión es la más deseada").

Obviamente, cada que se
piensa en un escenario rece
sivo, las expectativas de un ci
clo bajista de las tasas de los
fondos federales se aceleran.

La historia de esta recesión
se empezó a tejer el primero de
agosto con el reporte del indi
cador oportuno conocido co
mo ISM (Institute for Svpply
Management) manufacturero
de julio de Estados Unidos.

Hay que recordar que
son índices elaborados con
entrevistas a los gerentes de
compra de las empresas, no
son hechos por economistas,
lo que los hace más valiosos.

Quienes contestan son
los que están en el día a día
de la producción, en la vi
da real.

Su lectura es fácil:

¦ De 50 a 60 puntos señala
crecimiento sano.
¦ Arriba de 60 es sobre ca
lentamiento.
¦ Debajo de 50 estancamiento.
¦ Cercano o rompiendo a la
baja los 42.5 ya es recesión.

Son oportunos porque
salen en la primera semana
del mes con información del
mes inmediato anterior.

El ISM manufacturero
fue de 46.8 puntos, muy aba
jo de los 48.5 de junio.

Sin embargo, analistas y
operadores sólo ven el nú
mero sin el contexto, un error
muy común que lleva a con
clusiones equivocadas.

La manufactura esta
dounidense lleva estancada
16 meses, debido a todo el
proceso del nearshoring y la
construcción del andamiaje.

Cierto que los comenta
rios fueron muy críticos por
parte de Timothy R Fiore,
presidente del Comité de En
cuesta de Negocios de Manu
factura del ISM, quien dijo:

"La demanda sigue sien
do moderada, ya que las em
presas muestran una falta de
voluntad para invertir en ca
pital e inventario debido a
la actual política monetaria
federal y otras condiciones".

Pero estamos hablamos
de un enfriamiento de la eco
nomía, no de recesión.

De hecho, los gerentes
de compra encuestados pa
ra el Informe advierten que
hay señales de enfriamiento
en la economía

Luego vino el viernes
2 de agosto con el reporte
oportuno de empleo, que su

bió como espuma la idea de
una recesión:

¦ La Nómina no Agrícola en
julio creó sólo 114 mil nuevos
empleos, menos que los 176
mil esperados y que los 179
mil revisados del mes anterior.
¦ La tasa de desempleo subió
a 4.3 por ciento, desde el 4.1
esperado y anterior, el mayor
nivel desde 2021.
¦ Los salarios subieron 3.6
por ciento anual, desde el 3.7
esperado y del 3.8 del mes
anterior; está volviendo a ni
veles más cercanos a los de
antes de la pandemia.

Nada extraordinario que

no sea un enfriamiento del
mercado laboral.

Es más, los indicadores
siguen siendo robustos.

No obstante, el subir el
tono de que viene una rece
sión generó además que el
mercado de futuros de los
fondos federales desconta
ra un ciclo muy violento de
bajas.

El caso más extremo fue
el lunes, cuando la crisis del
carry trade del yen acentuó la
idea de la recesión y el mer
cado de futuros dio por des
contado dos recortes de 50
puntos base (pb) (septiembre
y noviembre) y uno de 25 pb
(en diciembre) en 2024.

Pero llegó el reporte del

ISM de servicios de julio, que
fue bueno:

¦ Alcanzó 51.4 puntos, desde
los 48.8 de junio.
¦ Regresó de manera sólida a
la zona de crecimiento sano.
¦ Todos sus subíndices cre
cieron de manera notable.
¦ Ya no se sostiene la idea de
una recesión.

Aún mejor, la balanza co
mercial de Estados Unidos
reportó el menor déficit en
19 meses gracias al dinamis
mo de las exportaciones de
petróleo, gas y aviones.

El resultado fue que
la estimación del modelo
GDPNow de la Fed de At
lanta para el crecimiento
del PIB en el tercer trimes
tre de 2024 fuera de 2.9 por
ciento al 6 de agosto, frente
al 2.5 que se tenía el prime
ro de ese mes.

Entonces, ¿cuál recesión?
Con todo, el mercado de

futuros sigue descontando
tres recortes: uno de 50 pb
en septiembre y dos de 25
pb (noviembre y diciembre).

Aún ese escenario, es po
co creíble sin datos más con
tundentes de baja en la infla
ción y menor dinamismo en
el empleo.

Se repite una y otra vez la
misma historia producto del
cansancio de los mercados.

joelmartinezl32@gmail.com
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La regla
Sahm

El comienzo de agosto
no fue favorable para
los mercados finan

cieros, que cayeron el jueves
y viernes de la semana pa
sada y se desplomaron este
lunes. El índice Nikkei 225
de Japón cayó 12 por ciento
ese día, su disminución más
abrupta desde octubre de
1987, mientras que el Dow
Jones se redujo más de mil
puntos, el mayor ajuste en
casi dos años. Estos indica
dores bursátiles se recupe
raron el martes, pero los de
Estados Unidos (EU) volvie
ron a caer ayer. Los analistas,
por su parte, exploran las
causas de dicha volatilidad.

Una hipótesis es que es
té ajuste lo provocó el re
porte de empleo (desocupa
ción de 4.3 por ciento) que
se dio a conocer el viernes 2
de agosto en EU, el cual su
peró la expectativa (4.1 por
ciento) de los mercados y
fue el más elevado en casi
tres años. La cifra, en sí, no
es muy alta, pero detonó un
indicador de recesión que
se ha puesto de moda en
fechas recientes. Me refie
ro a la "regla Sahm", diseña
da por Claudia Sahm (CS),
una economista que tra
bajó en la Reserva Federal
(Fed) y ahora es consultora

independiente
La regla Sahm identifi

ca el inicio de una recesión
cuando el promedio mó
vil de tres meses de la tasa
nacional de desempleo au
menta en 0.50 puntos por
centuales o más con rela

ción al mínimo de ese pro
medio móvil durante los
pasados 12 meses. El dato
de julio (4.3 por ciento) su
peró en más de ese monto
al 3.5 por ciento correspon
diente a un año antes.

CS ha señalado que esta
regla no está diseñada para
predecir recesiones, sino co
mo un indicador oportuno
de que la economía ya es
tá en recesión, de manera
que las autoridades fiscales
y monetarias apliquen los
estímulos correspondientes
para limitar su duración y
profundidad.

Ella, no obstante, escri
bió ayer en Bloomberg que
la economía de EU quizá no
esté en recesión aun cuan
do su regla así lo indica, pe
ro que sí aumentó el riesgo
de que ocurra porque la si
tuación del mercado labo
ral apunta en esa dirección.
Esto explica el nerviosismo
de los inversionistas, quie
nes consideran que la Fed
ha dilatado de más la reduc

ción de las tasas de interés.
La posibilidad de una

recesión no solo está asocia
da a una tendencia preocu
pante en las cifras de em
pleo, sino también a que los
factores que contrarresta
ron la política monetaria
restrictiva, como fueron un
mayor gasto público y un
gasto agresivo de los con
sumidores, ya no están pre
sentes. No extraña, por tanto,
que varios analistas afecta
dos por el pánico del lunes
hayan elevado la probabili
dad de una recesión en los
próximos meses, así como
que esperen una política
más agresiva de reducción
de tasas por parte de la Fed.

En el inicio de esta se
mana, los economistas de
Goldman Sachs aumenta
ron de 15 a 25 por ciento la
probabilidad de una rece
sión en los siguientes 12 me
ses, mientras que los de JP
Moigan la ubican en 50 por
ciento. Estos analistas espe
ran, en consecuencia, que el
Fed reduzca de manera más
acelerada las tasas de interés.

Los especialistas de JP
Morgan, en particular, esti
man que las tasas disminui
rán medio punto porcentual
en la reunión de la Fed de

septiembre y otro tanto en
la de noviembre. Me pare
ce que esa expectativa es
exagerada, influenciada por
el susto del lunes. Para mí
es más probable que la Fed
reduzca en un cuarto pun
to porcentual la tasa de los
fondos federales en su reu
nión de septiembre, y quizá
lo haga también en cada una
las dos reuniones restantes
del año. Un recorte mayor
sería viable si el reporte de
empleo de agosto fuera más
débil que el de julio, pero eso
todavía está por verse.

Todo lo anterior presen
ta un panorama claroscuro
para nuestra economía. Por
un lado, la reducción espe
rada de tasas de interés en
EU favorece la disminución
de tasas en México, pero
nuestras autoridades mone
tarias tendrán que ser cau
telosas mientras la inflación
se resista a bajar de cuatro
por ciento; por otro lado, la
mayor probabilidad de una
recesión en EU exacerbará
el efecto de las pésimas polí
ticas de la 4T sobre nuestra
economía, lo que pudiera
traducirse en una recesión
aquí en 2025. Esto, sin duda,
será un mal comienzo pa
ra la nueva Administración.

Fecha: 08/08/2024

Página: 5

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Económicas

Visión Económica / Salvador Kalifa

Salvador Kalifa

Costo: 61,040

Página 5 de 52



What's
News

Comprar sus propias
acciones podría ser la

mejor apuesta de SoftBank.
La compañía japonesa ha
vivido una montaña rusa
en los últimos años al
tiempo que sus inversiones
se desplomaron cuando
el auge de tecnología
avivado por la pandemia
se convirtió en caída.
SoftBank reportó tres años
consecutivos de pérdidas
hasta el año fiscal que
terminó en marzo. Ahora,
ha anunciado que gastará
3.5 mil millones de dólares
para recomprar hasta 6.8%
de sus propias acciones.
Las acciones de SoftBank
alcanzaron su nivel más
alto el mes pasado.

? El gigante danés de los
contenedores A.P. Moller
Maersk añadirá hasta 60
embarcaciones nuevas a su
flota, muchas de las cuales
operarán con gas natural
licuado, un combustible
de propulsión a base de
carbono. Los nuevos bar

cos, que también podrán
funcionar con combustible
marino tradicional, serán
entregados entre el 2026 y
el 2030. Serán una mezcla
de rentas y compras de
nuevas embarcaciones, que
costarán en promedio 120
millones de dólares.

? Glencore abandonó un
plan para crear una empre
sa derivada con su negocio
de carbón después de que
accionistas la alentaron
a seguir extrayendo el com
bustible fósil. Glencore,
cotizada en la bolsa en Lon

dres y una de las producto
ras más grandes del mundo
de carbón térmico para

generar electricidad, pidió
la opinión de inversionistas
con dos tercios de acciones
con derecho a voto. De
aquellos que expresaron
una preferencia, más de
95% quería que Glencore
conservara su negocio de
carbón.

? Reguladores inves
tigan a algunos de los
bancos más grandes de
EU por su gestión de
fondos de los clientes en
la plataforma de pagos
entre usuarios Zelle, que
ha enfrentado escrutinio
debido a estafas y tran
sacciones fraudulentas.

La investigación de la
Oficina para la Protección
Financiera del Consu
midor de EU se enfoca
en JPMorgan Chase,
Bank of America y Wells
Fargo, entre otros bancos
grandes, de acuerdo con
personas familiarizadas
con el asunto.

? Los inventarios de
crudo de EU cayeron por
sexta semana consecutiva,
mientras que las reservas
de producto subieron al
tiempo que las refinerías
elevaron su uso de la

capacidad, según datos
publicados por la Admi
nistración de Información
Energética (EIA) de EU.
Las existencias de crudo
comercial sin incluir la
Reserva Estratégica de
Petróleo cayeron en 3.7
millones de barriles, a
429.3 millones, en la se
mana que terminó el 2 de
agosto, 6% por debajo del
promedio a cinco años por
primera vez en el año.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Arturo Herrera evita hablar de México
::::: El que anda de visita es Arturo Herrera. Nos cuentan
que el exsecretario de Hacienda, que reside actualmente en
Washington, se dejó ver en una entrevista que le hicieron
en televisión. Nos dicen que habló sobre cómo la desigual

dad económica y social se manifiesta en la
polarización política, así como la influen
cia de las redes sociales. El actual director
global de Gobernanza en el Banco Mun
dial también se refirió a la economía mo
ral, la globalización, las elecciones en
Francia y la democracia. Durante la char
la, Herrera dio muestra de que está al día
sobre esos temas y muchos otros sin apo
yarse de asesores, apuntes o preguntas
pactadas a modo. Se notó a un Arturo He
rrera con más libertad de expresar sus

ideas, sin olvidar la institucionalidad de los organismos
multilaterales y, por lo mismo, nos platican que no se refi
rió al caso específico de lo que está pasando en nuestro
país, que ni siquiera fue necesario.

El fmi se relaja sobre el bitcoin
::::: Hablando de visitas, nos reportan que el Fondo Moneta
rio Internacional (FMI) hizo una parada en El Salvador, que
tiene como presidente al polémico político y empresario,
Nayib Armando Bukele. Nos informan que la misión enca
bezada por el especialista del organismo, Raphael Espino
za, llegó a un acuerdo preliminar para que el país centroa
mericano logre mejorar en tres años el balance primario de
sus finanzas públicas a un nivel de 3.5% con relación al ta
maño de su economía y llevar la deuda a una senda sosteni
ble. Pero lo más interesante, nos hacen ver, es que el FMI
también analizó con el gobierno salvadoreño el tema del bit
coin, al reconocer que si bien no se han materializado los
riesgos asociados, hay un reconocimiento conjunto en redo
blar los esfuerzos para mejorar la transparencia y mitigar los
peligros potenciales que pudiera representar el criptoactivo
en la estabilidad financiera, lo que desconcertó a algunos,
pues con ello la institución muestra en la práctica una pos
tura más relajada que contrasta con la plasmada en papel en
los análisis sobre la reina de las criptocüvisas.
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Anaizaran como sacar gasomas de Dos Bocas
::::: Nos comentan que Pemex, de Octavio Romero Orope
za, está en proceso de contratar un estudio de preinversión
para realizar el cabotaje marítimo de los combustibles au
tomotrices que salgan de Dos Bocas. Se estima que este
análisis de factibilidad y demanda tendrá un costo de 7.7
millones de pesos, cuyo contenido permitirá definir el al
cance y las características técnicas de la infraestructura ne
cesaria para ofrecer el servicio de transporte marítimo de
gasolinas. La refinería fue inaugurada hace más de dos
años, pero la echaron a andar sin tener resuelto el método
para sacar los barriles producidos. Nos explican que el fallo
será el 4 de septiembre.
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Oposición gritona
e inservible tí Norma Piña, jefa de pandilla
Dos Bocas fortalece soberanía

CARLOS FERNANDEZVEGA

CONCLUYE EL SEXENIO y la auto
denominada oposición que opera
como pandilla no presentó una sola
iniciativa tendiente a fortalecer al
país en lo social y lo económico, ni

para mejorar el nivel de vida de los mexicanos.
Casi seis años (por no incluir los anteriores) con
una sola estrategia: rechazar absolutamente
todo, con gritería de por medio, a lo propuesto
por el gobierno de López Obrador y las obras de
infraestructura por él realizadas.

ES UNA OPOSICIÓN totalmente inútil (que
incluye al Poder Judicial) para el país y los mexi
canos, en todos los aspectos, amén de que se ha
quedado ronca de tanto gritar "no, no, no" sin
siquiera saber, en la mayoría de los casos, de qué
se tratan las propuestas presentadas. El quid
de su "estrategia" es que le quitaron los jugosos
negocios de los que gozó en sexenios pasados,
le cerraron la válvula presupuesta], los moches,
los contratos leoninos y todo lo que le generaba
abundantes cuan ilegales ganancias.

ESO SÍ, LOS ya roncos gritones de la oposición
son multitemáticos, porque un día vociferan en
contra déla sobrerrepresentación (la misma que
gozaron en sexenios pasados) en el Congreso;
otro, apuntan al plan C y "la dictadura" que
conlleva; algunos más "denuncian" las "obras
faraónicas"; del "INE no se toca" en automático
pasan a convocar una marcha contra el propio
instituto y así por el estilo. Un día sí y el siguien
te también, sin ninguna propuesta alternativa.

LO ANTERIOR VIENE a colación, porque el
pasado sábado inició la producción de gasolinas
en la Refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco,
una de las obras de infraestructura más necesa
rias para el país. Desde el anuncio mismo de su
construcción, esa oposición gritona e inservible
registró severos ataques hepáticos y presagió
que sería un "rotundo fracaso". De hecho, Felipe
Calderón (el mismo que prometió una refinería,
la Bicentenario, que, esa sí, resultó ser fantas
mal) aseguró que se trataba de una "crónica de
un desastre anunciado".

FUE TAL EL "desastre" que la Refinería Olme
ca ya produce gasolinas (y diésel desde j ulio pa
sado, con todo y el "no, no, no") y su producción
fortalece la soberanía energética del país y re
duce sustancialmente el gasto por importación
de combustibles, que en el régimen neoliberal
sirvió para engrosar las fortunas de ensueño de
unos cuantos.

SE TRATA DE la primera refinería del Estado
mexicano en 45 años (la más "joven" del sistema
nacional de refinación, la Antonio Dovalí Jaime,
en Salina Cruz, Oaxaca, data de 1979 y fue inau
gurada por José López Portillo). Hasta ahí llegó,
porque tres años después el régimen neoliberal
tomó por asalto el gobierno y en él se quedó 36
años como vil gerente del gran capital. En esta
materia se dedicó a importar combustibles al
por mayor, porque, decía, producirlos en México
"no es rentable y sería una dilapidación de re
cursos del erario", mientras sangraban las arcas
nacionales.

COMO CÁPSULA DE memoria, la primera
refinería del país (la Francisco I. Madero en Ciu
dad Madero, Tamaulipas) se inauguró en 1914 y
pertenecía a El Águila, propiedad original de los
británicos Weetman Pearson y James Hyslop,
quienes llegaron a controlar 50 por ciento del
mercado petrolero mexicano. Fue expropiada
por el general Lázaro Cárdenas en 1938 y pasó a
formar parte de los activos de la nación.

EL INVENTARIO DE refinerías de Pemex llegó
a totalizar siete plantas productivas, pero en
1991 Carlos Salinas de Gortari clausuró la 18 de
Marzo, en Azcapotzalco (inaugurada en 1933 y
expropiada por Cárdenas en 1938), por supues
tas "razones ecológicas", de tal suerte que dicho
inventario cerró 1982 con seis plantas. Pero arri
bó el régimen neoliberal y no construyó una sola,
mientras la importación de combustibles se in
crementó prácticamente de forma exponencial,
porque elaborarlos en el país "no es negocio".

DE AHÍ LA relevancia de la Refinería Olmeca, la
cual, junto con las seis existentes y la adquisición
de Deer Park, en Texas, permitirá reducir en 90
por ciento la importación de combustibles, con
miras a que sea el 100 por ciento a corto plazo.

PARA DAR UNA idea de qué se trata, sólo en
2018, último año de Peña Nieto (la información
es de Pemex), México importó gasolinas auto
motrices por alrededor de 22 mil millones de dó
lares, un monto 31 por ciento superior al costo
de construcción de la Refinería Olmeca (16 mil
800 millones de billetes verdes). De ese tamaño.

Las rebanadas del pastel
NO PODÍA ESPERARSE otra cosa: Norma
Piña, en su calidad de jefa visible de la pandilla,
se dedica a reventar los foros sobre la reforma al
Poder Judicial.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 08/08/2024

Página: 22

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 36,812

Página 11 de 52



? Pese aL desastre que anunciaba La gasolinas, con Lo que fortalece La soberanía
oposición, La Refinería OLmecaya produce energética del país. Foto Presidencia
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Doscientos ocho mandatarios invitados, Putin
entre ellos // Reservas en dólares

aumentan 48 mil 553 millones // Bachelandia

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ES SUPERFLUA LA discusión en
torno a la invitación al presidente de
Rusia, Vladimir Putin. No tiene nada
de especial. La cancillería a cargo
de Alicia Bárcena suministró opor

tunamente esta información a los medios: "en
concordancia con nuestro protocolo, el go
bierno de México remitió notas diplomáticas a
todas las naciones del mundo con las que man
tiene relaciones y organismos internacionales
en las que ostenta membresía para participar
en la ceremonia de transmisión de mando de la
virtual presidenta electa de los Estados Unidos
Mexicanos, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo,
para la administración 20242030. Esto inclu
ye a 208 mandatarios extranjeros y 34 titula
res de organismos internacionales". Putin es
uno de ellos, mitoteros.

Reforma fiscal

EL CENTRO DE Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) un think tank del
sector privado insiste "en la necesidad de una
reforma fiscal integral que no sólo mejore la
efectividad recaudatoria, sino que también
promueva la equidad fiscal y responda a las
necesidades de la transición demográfica".
Dice: "es necesaria una discusión pública sobre
cómo reducir los gastos ineludibles y diseñar
políticas recaudatorias acordes con los cam
bios demográficos que enfrenta el país". La
discusión pública ya se dio en los Diálogos para
la Transformación, de la campaña de Claudia
Sheinbaum, que coordinó el futuro secretario
de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la
Fuente. La virtual presidenta electa ha insis
tido en que no habrá reforma fiscal, es decir,
aumento de impuestos. Ha propuesto varias
medidas como la digitalización de las aduanas
y el SAT. En lo que sí hay coincidencia con el
CIEP es en "el combate a la informalidad, espe
cialmente en el impuesto sobre la renta".

Megarreservas

de 223 mil 162 millones de dólares, informó
el Banco de México. Fue el mayor incremento
desde el 8 de marzo de este año y permitió que
estos fondos, que son acumulados por el Banco
de México para hacer frente a un eventual
choque financiero adverso, se ubicaran 4.9
por ciento por arriba del nivel que tenían al
cierre del año pasado. Cuando tomó posesión
el presidente López Obrador, en diciembre de
2018, sumaban 174 mil 609 millones de dóla
res. Han aumentado 48 mil 553 millones. Una
de las fábulas inventadas por la oposición que
estuvo muy de moda en aquellos días fue que
Andrés Manuel iba a dilapidarlas, especulación
que creció cuando designó a la gobernadora
del Banco de México, Victoria Rodríguez Ce
ja. Más allá de que antes fue funcionaría de
Hacienda, por tanto, del equipo cercano de
AMLO, ha resultado más estricta en el manejo
del impresionante capital que cualquiera de
sus antecesores priístas.

Ombudsman social
Asunto: Bachelandia

LEYENDO LA QUEJA del señor Pablo Juan
Mendoza, en la edición de La Jornada del 7 de
agosto, en la que señala las malas condiciones
en que se encuentra la carretera Transpenin
sular por la cantidad de baches que tiene, me
uno a su queja, pero por la carretera México
15, sobre todo el tramo MazatlánTepic, que
está, por la misma causa, en condiciones
espantosas, con baches enormes que todos
los días ocasionan daños considerables a los
vehículos que por ahí transitan, y lo digo por
que yo soy uno de los afectados con la rotura
de dos llantas. Es evidente el nulo trabajo de
mantenimiento, pues a estas alturas ya se re
quiere mucho más que eso.

Osvaldo Bernal Lozolla, Mazatlán

Twitterati

SANDRA CUEVAS BUSCARÁ la presidencia
en 2030 con la oposición. La ex alcaldesa de
Cuauhtémoc por PRIPANPRD y ex candidata
al Senado por @MovCiudadanoMX declaró
que está trabajando para crear el partido polí
tico Por la Famili a y Seguridad de México.

@brauliolunan

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

LAS RESERVAS INTERNACIONALES del
país una de las fortalezas contra las deva
luaciones aumentaron mil 437 millones de
dólares durante la semana que terminó el 2
de agosto, para ubicarse en un nuevo máximo
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A EL presidente Andrés Manuel López Obrador recibió la tarde de ayer en Palacio Nacional a
Ornar García Harfuch, designado por La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, futuro
secretario de Seguridad Pública. En sus redes sociaLes, el próximo funcionario posteó una
fotografía a Lado del mandatario federal. Acompañó La imagen con un breve mensaje:
"¡Gracias, Sr. Presidente @lopezobrador_!" Foto tomada de X
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BIENES RAÍCES

Prologis concluye la
compra de Terrafina
A través de la Bolsa Mexica

na de Valores, Fibra Prologis,
que preside Luis Gutiérrez,
culminó la liquidación de su
oferta pública de ciento por
ciento de certificados bursá

tiles emitidos por Terrafina,
que aún dirige Alberto Chre
tin. Prologis compró 606.4
millones de certificados, equi
valentes a 77.13 por ciento del
total en circulación.

VENDE 6.32 MILLONES

Hisense, el segundo
lugar en televisiones
Según la investigadora de mer
cado Omdia, la firma china de
electrónicos y electrodomés
ticos Hisense, que en México
lidera Antonio Hidalgo, du
rante el primer trimestre de
2024 vendió 6.32 millones
de televisores, consolidándo
se como el segundo mayor fa
bricante global de 2022 alafe
cha, al detentar 13.6 por cien
to del mercado.

LUIS FELIPE MEDINA

CanCham, con nuevo
líder de área minera

La Cámara Canadiense de Co

mercio en México, que presi
de Luis Noriegay representa
a300 firmas de ese país, nom
bró a Luis Felipe Medina je
fe de su Comisión de Minería,
en lugar de Armando Ortega.
Se trata de una posición clave
para el organismo, pues Cana
dá es el principal inversionista
del sector minero mexicana

PREMIO NACIONAL

Economía reconoce

a siete exportadoras
La Secretaría de Economía, de
Raquel Buenrostro, y el Com
ee, que preside de forma vitali
cia Valentín Diez Morodo, en
tregaron el Premio Nacional de

Exportación a siete firmas, co
mo Operadora de Minase Ins
talaciones Mineras, Pinsa Con
gelado, Pesca Aztecay Maxion
Wheels, entre otras.

IMPULSO

Fedex firma convenio

para pymes con BC
La empresa de envíos y logís
tica FedEx, que en México li
dera Jorge L. Torres, firmó
un convenio con la Secreta
ría de Economía e Innova
ción de Baja California, que
lleva Kurt Ignacio Honold
Morales, para dar capacita
ción y acceso preferencial a
las pymes del estado hacia los
220países donde opera.
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AMLO se puede
quedar sin un
anhelado sueño

Quedan menos de dos meses pa
ra que termine el gobierno de
López Obrador y uno de sus

principales objetivos está en riesgo: que al fi
nal de su sexenio el peso esté más fiierte frente
al dólar que al inicio.
Es conocida laobsesióndel Presidente con el

tipo de cambio. Es su variable macroeconómica
favorita. Alo largo de su administración hacita
do la fortaleza del peso como prueba del bien

estar macroeconómico del país. Para López
Obrador, entre más se aprecie el peso mejor.
Dejar el poder con un peso más valioso frente

aldólarquealinicioseráunhitoqueningúnpre
sidente deMéxico haconseguidoenlosúltimos
80 años. López Obrador está cerca El día que
asumió la presidencia el tipo de cambio se ubi
caba en $20.3 por dólar. Al cierre de ayer estaba
en $19.19, lo que significa que aún tiene un col
chón para que su sueño se cumpla, aunque es
te es mucho menor que hace un par de meses,
cuando un dólar costabamenos de 17pesos.
López Obrador se formó políticamente

en un contexto de grandes devaluacionesycri
sis económicas. Para él, un peso débil equivale
a una economía débil Sin embargo, que el tipo
de cambio esté más bajo de cuando empezó no
significa, en sí mismo, algo positivo para Méxi
co. En estos seis años, nuestrainflaciónhasido
mayor a la de EU, lo que implica que la estabili
dad del peso havenidoaexpensasde unapérdi

dade competitividad de nuestra moneda. Solo
pregúnteles anuestros exportadores.
Recientemente, el pesó se ha devaluado. El

lunes cerró en su peor nivel desde principios
de 2023 (durante el día rompió la barrera de
los 20). Esto no implica que sea culpa de López
Obrador, al igual que tampoco es mérito su
yo siempre que se aprecia. Habrá quienes ar
gumenten que la caída se debe al riesgo de las
reformas para desaparecer organismos autó
nomos y elegir a jueces por voto popular que
está a punto de aprobar su gobierno. Difiero.
El principal factor detrás de la reciente deva

luación es la corrección que han sufrido los mer
cados financieros a raíz del último reporte de
desempleo de Estados Unidos, el cual salió más
débil de lo esperado y provocó que los principa
les índices accionarios de EU se desplomaran
(aunque se han recuperado desde entonces). El
temor es que un mercado laboral floj o pueda ser
unpreludiodeunarecesión económica.
Mientras que esta posibilidad puede provo

car una reducción en la tasa de la Fed, lo que
será positivo para el peso, el espectro de una
recesión en EU más que compensaría cual
quier beneficio. Otro factor que puede afectar
negativamente al peso en el corto plazo es si
Barraco decide reducir su tasa de referencia.
El comportamiento del tipo de cambio du

rante el resto del mandato de López Obrador
dependerá en gran medida de factores exter
nos. No es imposible que la turbulencia dismi
nuya en las próximas semanas y que el Presi
dente alcance su objetivo de dejar al peso más
fuerte de como lo encontró. Veremos, m»
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Vender una
startup a Femsa

Oxxo Pay maneja alrededor de la
mitad de los pagos en efectivo en
el comercio electrónico, pues per

mite pagar en sus tiendas lo comprado en línea.
Durante siete años, detrás de esa herramienta
estuvo la startup mexicana Conekta, hasta 2024,
cuando Digital@Femsa adquirió los activos que
la habilitaban.

EnMéxico el número de startupscreció al año 16
por ciento entre 2010 y 2021, según PwG Hay más
de mil y tan solo Ciudad de México, Monterrey y
Guadalajara son hogar de unas 200 startups cada
uno. Pero pocos fundadores logran alianzas con un
corporativo con más de 20 mil puntos de venta.
"Que Femsa hubiera invertido en una startup

en 2016 fue un gran logro y fue increíble cómo las

sión", me contó Héctor Cárdenas, fundador y
CEO de Conekta.
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La startup resolvió mi dolor y permitió a mu
chos comprar en línea y
pagar en efectivo. "Per
sonas con tarjeta de dé
bito preferían ir al Oxxo",
me dijo Héctor, y así sie
te de cada 10 transaccio
nes en Conekta llegaron a
ser en monedas y billetes.
Los mexicanos entramos
al Oxxo a pagar Amazon,
Spotify o Netflix.

Desde 2015el valordelcomercioelectrónico cre
ció a doble dígito casi cada año, y en2023llegó a 658
mil 300 millones de pesos, de acuerdo con la AM
VO. En ese tiempo creció también el apetito por las
startupsy nacieron brazos de inversión corporativa
como Femsa Ventures.

Estas alianzas permiten a un gigante innovar y a
un pequeño crecer. Lo esplendoroso es cuando ade
más se logra generar impacto porque se crea una so
lución pensada en el mercado y sus necesidades. Al
abrir las opciones de pago al efectivo, muchos más
compraron en línea
La separación o venta parcial es una "buena te

sis para inversionistas y emprendedores", me dijo
Héctor, de que los corporativos y startups pue
den aliarse y luego seguir con lo que cada uno hace
mejor: Femsa potenciará el acceso al ecosistema de
compras y ventas en línea y Conekta innovará en el
mundo de pagos.
¿Cómo lograr alianzas exitosas? Para este funda

dor, las claves fueron explicar bienlapotencial rela
ción ganarganar; tener las métricas para mostrar
estabilidad, capacidad de operar y de ejecutar, y te
ner habilidades de negociación,
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4, Cuenta corriente
i'Vtj Alicia Salgado

If | . jj| contacto@aliciasalgado.mx

W No es momento
¦ para sorprender

T al mercado

Ayer se realizó la reunión del Comité de
Política Monetaria de la Junta de Gobierno
del Banco de México, que gobierna Victoria
Rodríguez. Debió ser una discusión com
plicada, porque el escenario bajo el cual se
abrió la posibilidad de realizar un niievó ajus
te a la tasa de referencia (junio) tuvo cambios
importantes; en julio la inflación al consumi
dor se elevó a niveles del cierre de 2023, las
expectativas de inflación para este año y el
siguiente se alejaron de manera importante
del pronóstico proyectado por Banxico en su
horizonte de política monetaria, v se registró
una depreciación camblariacon tendencia a
profundizarse, lo que podría incidir aún más
en la resistencia, mostrada por la inflación no
subyacente a bajar hacia 4 por ciento.

Hay otros dos elementos importantes: se
confirmó la desaceleración de la economía
mexicana y, en el escenario global, comenzó
el ciclo de normalización monetaria en algu
nos bancos centrales.

En el caso de la Fed, se pospuso la deci
sión del primer ajuste a septiembre, pese a
que los precios al consumidor mantuvieron
la tendencia a la baja y los datos económicos
ratifican un escenario de aterrizaje suave.

En el momio nacional, la posibilidad de
un 32 creció. En junio se optó por mantener
la tasa con una votación de 41, pero por el
tono de mensajes inducidos, pareciera que
la postura que ha sostenido el subgoberna
dor Ornar Mejía, de reducir la tasa de inte
rés para ajustar las tasas reales hacia niveles
acordes con una menor inflación de la que
se observaba cuando se alcanzó el pico de
la restricción monetaria, ahora cuenta con un
voto más en favor.

De la lectura de la última minuta, la in
formación del último comunicado y de lo
expresado antes del periodo de silencio en
algunos foros por los subgobernadores, po
dría esperarse que la subgobernadora Irene
Espinosa se pronuncie por mantener la tasa,
dado que la inflación en julio registró un au
mento anual de 5.61 %¡ y los índices subya
cente y no subyacente de 4.02 y 10.64 %.
respectivamente. El mandato de estabilidad
de precios es su brújula.

Lo mismo ha expresado el subgobernador
Jonathan Heath. que no es momento de ba
jar la tasay, la subgobernadora Galia Borja ha
considerado que es necesario iniciar la cali
bración de la política monetaria, pero "lo más
prudente es esperar un tiempo y no tomar
una decisión precipitada, porque la inflación
ha sido más persistente de lo previsto y tiene
ya dos arios por arriba del 5 por ciento". Eso lo
dijo el julio 10 en el podcast de Banorte y, días
despuésel Inegi confirmó que la inflación ge
neral y subyacente siguen siendo persistentes.

Creo que si la decisión fuera estrictamente
monetaria, podríamos observar un 4 a uno,
incluso un 5 a favor de mantener la tasa, pero
hay que argumentar que la inflación subya
cente ha mantenido su tendencia a la baja aun
cuando en julio saltó por arriba del 5 por cien
to. Los momios, insisto, están porque la tasa
se mantenga!' la primera baja podría ocurrir
en septiembre, pues los mercados no están
para sorpresas.

DE FONDOS A FONDO

«Economía... Raquel Buenrostro, secreta
ria de Economía, decidió iniciar una inves
tigación por dumping a las importaciones de
caucho usado para elaborar suelas de zapatos
y llantas. Muy probablemente las industrias
afectadas han documentado la depredación
del mercado, pero la decisión final Caérá en
la gestión de Marcelo Ebrard.

Por cierto, la transición en esta depen
dencia va bien, pues ambos integrantes del
gabinete de Claudia Sheinbaum han soste
nido tres reuniones en las que ha participa
do por el lado de Buenrostro, los equipos de
Alejandro Encinas y Othón Valverde y, en
el caso de Ebrard, Luis Rosendo Gutiérrez
(extesorero de la CDMX) y Vidal Llerenas.

Prioridad es el TMEC, resolver adecua
damente la relación comercial y de inversión
con China para mantener la certidumbre con
los socios de Norteamérica y trabajar con
Altagracia Gómez, coordinadora del Consejo
Asesor Empresarial, además de sus pares en
el futuro gabinete para impulsar la construc
ción de los 100 parques industriales que com
prometió Claudia Sheinbaum.
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Banxico, la tentación de
bajar la tasa de interés
El Banco de México es una institución sólida que brinda
certidumbre a los inversionistas y al sistema financiero. Sin
embargo, el día de hoy enfrenta una de sus decisiones más
difíciles, quizá la más difícil desde el 2021: ¿bajar la tasa
de interés?

El ciclo alcista de tasas le ha funcionado al Banco de Mé

xico. Desde junio de 2021 a la fecha, las tasas se elevaron de
4% a 11 por ciento. El aumento de seis puntos porcentuales
le ha dado dividendos al instituto central.

Al mantener la tasa elevada en 11% ha podido combatir
la inflación y, a la par, sostener apreciado el peso mexicano
frente al dólar.

Para nadie escapa que la tasa de 11%, al tener práctica
mente cinco puntos de sobrepremio respecto de la tasa de
EU, de 5.25%5.50%, atrajo capitales de cartera para inver
siones en pesos mexicanos. Y vino el superpeso.
2024 DE DESACELERACIÓN, LAS VOCES
QUÉ LE PIDEN AL BANXICO...
En 2024, la economía mexicana comienza a desacelerarse,
muchas voces, sobre todo en el gobierno, le piden al Banco
de México comenzar una baja en las tasas de interés.

La intención de bajar las tasas de interés sería la de pro
mover el crédito empresarial y para las familias (hipoteca
rio. automotriz, personal) y, así, ayudar a dinamizar más la
economía mexicana.
INFLACIÓN ELEVADA, AUNQUE LA SUBYACENTE
VA BAJANDO

Sin embargo, el contexto se ha complicado para iniciar la
baja en las tasas de interés.

Por un lado, el principal factor es la inflación.
En la primera quincena de julio mostró ser elevada, de

5.61% anual, sobre todo impulsada por los aumentos en
frutas y verduras.

Y aquí viene el hilado fino del análisis: para varios eco
nomistas, la inflación que se debe tomar en cuenta es la
subyacente, aquella que quita la volatilidad del momento.
La inflación subyacente fue de 4.02% anual y ha venido
descendiendo de manera constante.

La decisión no es fácil para el Banco de México. La in

flación sigue elevada, con todo y que la subyacente viene
bajando de manera paulatina.
DIFERENCIAS PÚBLICAS DE SUBGOBERNADORES
Jonathan Heath, subgobemador del Banco de México, expli
có (y con buen tino) en X que el banco central debe mantener
su tasa de interés de 11% hasta que la inflación tenga mayores
visos de descenso y, así, evitar contagios de precios.

Otro subgobemador. Ornar Mejía, comenta algo distinto,
que las presiones inflacionarias serán de corto plazo y que
hay margen para reducir la tasa.

La Junta de Gobierno no está cohesionada sobre la baja en
la tasa de interés. Todos consideran que es elevada, de 11%
anual, pero hay diferencias de cuándo comenzar a bajarla.
VICTORIA, GALIA Y OMAR, POR BAJAR;
IRENE Y JONATHAN, POR MANTENER
BBVA, en un buen análisis, considera que hoy el Banco de
México sí va a bajar la tasa de interés, del 11% al 10.75 por
ciento. Que las perspectivas son de iniciar el ciclo bajista de
tasas. BBVA recuerda que la inflación subyacente, la que no
es volátil, sí ha descendido. Además de que el presidente de
la Reserva Federal, Jerome Powell, ya anunció que en EU sí
van a reducir sus tasas. Casi es seguro que la Reserva Fede
ral iniciará el descenso de tasas el 1718 de septiembre, en
su próxima reunión del Comité Federal de Mercado Abierto.

BBVA pronostica, y creo que tiene razón, una decisión
dividida el día de hoy.

En la Junta de Gobierno estarán, por el lado de bajar la
tasa 25 puntos base, la gobernadora, Victoria Rodríguez
Ceja, la subgobernadora Galia Borja, así como el subgo
bemador Ornar Mejía.

Por el lado de mantener la tasa elevada, en 11%, estarían
la subgobernadora Irene Espinosa, así como el subgober
nador Jonathan Heath.

Sería una decisión dividida, pero el Banco de México
comenzaría su ciclo bajista de tasas. Suponemos que hoy
vendrá el primer descenso en tasas, aunque debemos decir
que a nosotros todavía nos gustaría que se mantuviera en
ll% un poco más. Pero la decisión es de la Junta de Go
bierno del Banco de México y lo tendrán que explicar bien.
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IEn la construcción del complejo resi
dencial Súut, en Playa del Carmen, re

sulta que desapareció el dinero para la obra
y tampoco aparece quien lo administraba.
Se trata de Francisco Pérez Lobato, res
ponsable de gestionar los recursos para este
proyecto de la empresa Desarrollos Turísti
cos LT y quien consiguió un crédito millo
nario para ello. Se desconoce el destino de
una buena parte de estos recursos y no hay
forma de continuar con la obra. La torre está

inconclusa y Francisco Pérez, ilocalizable,
pero durante el tiempo que "ha estado fue
ra" ha realizado transferencias millonarias.
Para fincar responsabilidades no hay que
perder de vista a Constructora Carsa, la en
cargada del desarrollo inmobiliario.

2 Donde hubo un acuerdo que ha bene
ficiado a la empresa, a los trabajado

res y a sus familias, fue en Pirelli. que dirige
en México Enrico Verdino. La empresa fa
bricante de llantas firmó un acuerdo con el
Sindicato de Trabajadores, que encabeza
Tereso Medina Ramírez, para armonizar el
Contrato Colectivo con el Contrato Ley que
actualmente rige a la industria hulera, esto
con el objetivo de poder otorgar más bene
ficios y cumplir con los condicionantes la
borales establecidos en el TMEC, así como
impulsar la economía local y mejorar la ca
lidad de vida en la comunidad. Con ello se
estará beneficiando a más de tres mil 200
empleados que actualmente laboran en la
planta de Pirelli en Silao, Guanajuato..

3 El Congreso Nacional de Sanidad e
•Inocuidad Agroalimentaria del Consejo

Nacional Agropecuario, presidido por Juan
Cortina Gallardo, destacó la importancia de
la tecnología y la colaboración internacional
para garantizar la seguridad alimentaria de
México. Así, Luis Osorio. de Protección de
Cultivos, Ciencia y Tecnología, destacó que
la ausencia de tecnología para la protección
de los cultivos llevaría a una caída en su pro
ducción de hasta 40%, según la FAO, y que.
con base en estudios propios, la caída de
producción en México sería de 47 por cien
to. Resaltó que la Alianza para la Inocuidad
Agroalimentaria entre México y EU es fun
damental para un sector que demanda solu
ciones innovadoras y colaborativas.

4 La falla de la firma de ciberseguri
•dad CrowdStrike, que dirige George

Kurtz. y que afectó a los equipos que ope
ran con el software de Microsoft, que enca
beza Satya Nadella, prácticamente quedó
en el olvido después de que hace tres sema
nas tiró los sistemas en empresas, aeropuer
tos y perjudicó a usuarios de todo el mundo.
Pero todavía no se puede cantar victoria,
pues buena parte de los equipos afectados
siguen sin recuperarse, de acuerdo con da
tos de CrowdStrike, que asegura que no des
cansará hasta que todos los sistemas queden
restaurados. El impacto estimado por la fa
lla es de 5.4 mil millones de dólares, según
Parametrix, monto que se actualizará cuan
do el problema quede 100% resuelto.
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Encrucijada
Quizá la decisión más complicada que deberá tomar Claudia
Sheinbaum es decidir quiénes estarán al frente de Pemexy
de la CFE, puesto que de estos nombramientos dependerá el
rumbo que tome su gobierno en materia económica.

La ganadora de las elecciones tiene una visión mucho más
moderna que la del gobierno saliente, que puede resumirse
en el control del Estado, pero estando abierto a fuentes de
energía menos contaminantes.

Parecería que es una evolución lógica, pero no es así. Du
rante el primer gobierno de Morena se apostó por hacer fuerte
a las empresas estatales, cualquier cosa que eso sea. En los
hechos, se destinaron miles de millones de pesos y empeo
ró la situación de ambas. No sólo no creció la capacidad de
generar energía eléctrica, a pesar de compras como la que se
realizó a Iberdrola para la CFE, sino que la empresa dirigida
por Octavio Romero ha caído cuatro escalones en la califi
cación de su deuda mientras el gobierno federal la mantuvo.

El diagnóstico de la ganadora de las elecciones es claro:
el esquema actual no funciona. En buena medida, por eso
nombró a Luz Elena González, quien no sólo es una experta
en finanzas y energías limpias, sino una persona de su ente
ra confianza, con la que ha caminado durante más de dos
décadas.

En el equipo de la ganadora de las elecciones han venido
trabajando en cambiar el régimen jurídico de Pemexy de la
CFE para convertirlas en órganos desconcentrados de la ad
ministración pública, como ya lo ha señalado Sheinbaum.

Esto le daría todo el control a la Secretaría de Energía y,
desde el punto de vista financiero, disminuiría más de 400
puntos base la deuda de la empresa que encabeza Romero.
REMATE DISPUTADO

Entre la Presidenta entrante y el saliente hay una guerra sote
rrada por el sector energético. Hoy no habrá nombramientos
en el equipo de Claudia Sheinbaum y la semana pasada
fueron dos cargos menores dentro de su equipo cercano.

La especulación es que no hay acuerdo entre ellos; a pesar
de ser miembros del mismo partido, tienen una gran disputa.
Existe la creencia de que el Presidente ha vetado los perfiles
propuestos por Sheinbaum, puesto que busca que se man
tengan quienes están ahora.

Al interior de Pemexlaincertidumbre ha generado oleadas
de miedo e incomodidad, puesto que consideran que Octavio
Romero sería fatal para la empresa del Estado. Simplemen

te tendrían que ver los estados financieros, la calificación y
los gravísimos problemas que tiene la empresa estatal en
los mercados. Pero va mucho más allá, Rogelio Ramírez de
la O ha deslizado que no tiene mucho sentido mantenerse
como secretario de Hacienda si las cosas siguen sin cambio
en Pemex, puesto que son una pesadísima loza dentro de las
finanzas públicas.
REMATE INFLACIONARIO

Muy temprano por la mañana, el Inegi. encabezado por
Graciela Márquez, dará a conocer el crecimiento de la in
flación durante julio. El dato confirmará un par de cosas: que
la inflación general sigue aumentando y que en la inflación
subyacente —que es la que usa la Junta de Gobierno del Banco
de México como guía principal para determinar su política
monetaria— estará muy cerca de 4.0 por ciento.

Independientemente de que el órgano autónomo anun
ciará su decisión de disminuir un cuarto de punto la tasa de
referencia y de que el mensaje de la gobernadora Victoria
Rodríguez deberá ser claro y transparente, el hecho concre
to es que se deben tomar medidas desde el gobierno federal
para impulsar una mayor baja en los precios.

Dos son las medidas que se antojan urgentes. Que se en
frente efectivamente el cobro de piso, como lo han deman
dado prácticamente todas las organizaciones serias de la
iniciativa privada, ya que, como explica José Medina Mora,
presidente de la Coparmex, esa actividad ilegal ya afecta la
formación de precios. Además del reconocimiento de que la
extorsión es el delito que más ha crecido, el Presidente prác
ticamente no ha hecho nada para atacarlo. Se requiere que a
nivel federal, como sucede en el Estado de México, el delito
sea perseguido de oficio.

En segundo ténnino, que el gobierno ajuste su política de
precios y tarifas. En el discurso oficial, los precios adminis
trados por ellos Sólo se han incrementado ajustados por la
inflación; si se analiza lo que hoy publica el Inegi, queda claro
su impacto en la economía en general.
REMATE CONSIGNADO

Hoy se conocerá la decisión de política monetaria del Banco
de México, gobernado por Victoria Rodríguez, que, como
anticipó el Padre del Análisis Superior, en una decisión divi
dida, será la disminución de la tasa de referencia en un cuarto
de punto. Nada más para que luego no se cuelguen medallas
los que tienen mil explicaciones para lo que no hicieron.
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^ Desde
de remates
Maricarmen Cortés

•|J milcarmencfii@gmail.com

Crece preocupación
por órganos autónomos
En el sector privado crece la preocupación por la reforma
administrativa que pretende desaparecer a los órganos
autónomos: la Comisión Federal de Competencia Econó
mica (Cofece), el Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT): el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales pnai), el
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desa
rrollo Social (Coneval), la Comisión Reguladora de Energía
(CRE), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) y la
Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educa
ción (Mejoredu).
Lo que preocupa también son las indefiniciones de la

próxima presidenta, Claudia Sheinbaum, sobre los órga
nos autónomos. Primero dijo que no era una prioridad en
la agenda legislativa de septiembre y que se tomarían de
cisiones consultando siempre con el sector privado.
Sin embargo, ayer, Sheinbaum minimizó la desapa

rición de los órganos autónomos. "No se requieren, dijo,
grandes organismos ni grandes burocracias para que haya
transparencia". Añadió que la iniciativa ya está en el Con
greso y "tocará a los legisladores hacer esta reforma".

El principal paso para la desaparición de los órganos
autónomos es que el INE apruebe la sobrerrepresentación
de Morena y sus partidos aliados en el Congreso, porque
les daría la facultad de cambiar la Constitución a su antojo.

Lo que se pretende es que las funciones de estos órganos
las realicen otras dependencias públicas, con lo cual per
derían autonomía, se generaría una gran debilidad jurídica
y pérdida de gobernanza, y el gobierno se convertiría en
juez y parte en materia de transparencia, de evaluación de
programas sociales, en energía e hidrocarburos y, desde
luego, en temas de competencia.
Además, Sheinbaum debería saber que la desapari

ción de los órganos autónomos, en especial del IFT, la
Cofece. la CRE y la CNH, podrían generar arbitrajes en
el marco del TMEC y eventuales sanciones arancelarias
contra México.

O
EXPECTATIVA POR DECISIÓN DEL BANXICO
El Banco de México dará a conocer hoy, a la 1 de la tarde, la
decisión de la Junta de Gobierno en su reunión de política
monetaria. El consenso entre los analistas encuestados por
Citibanamex considera que se mantendrán las tasas en 11%,
porque se anticipa también que la inflación general suba 1%,
a una tasa anual de 5.5 por ciento.

Sin embargo, sí hay muchos analistas que consideran
que el Banxico sí bajará hoy las tasas en 25 puntos base,
como Actinver, Banorte, Barclays, BBVA, Epicurus Invest
ment, Finamex, GBM, JP Morgan, Masari y Thorne & As
sociates, entre otros factores, porque se pronostica que la
inflación subyacente bajará a 4% y que la general comen
zará a descender a partir de agosto, para cerrar el año en
4.60%, arriba de la meta del Banxico, que es de 3% anual.
Aunque el objetivo central del Banco de México es la

inflación y no el comportamiento de la economía, sí se con
sidera que una de las razones de la desaceleración econó
mica es el elevado nivel real de las tasas de interés, que
mantienen muy elevado el costo del crédito.

O
DEBERÍAN BAJAR LAS TASAS
Citibanamex actualizó ayer su análisis y, aunque está en
el grupo que pronostica que el Banxico no bajará mañana
las tasas por la elevada volatilidad financiera, señala que sí
debería hacerlo porque el incremento en la inflación ge
neral se explica totalmente por incrementos en los precios
de algunos productos agrícolas, mientras que la subyacente
mantiene una trayectoria descendente.

Pronostica que el Banxico bajará las tasas hasta la reu
nión de septiembre en 50 puntos base, igual que la Fed, y
habrá otros dos recortes adicionales de 25 pb, para cerrar
2024 en 10 por ciento.
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MI:MISFINANZAS

¿Tienes problemas o te preocupas por el dinero?
Alberto Tovar

or qué un monje hu¿pmilde y una persona
muy rica pueden

valorar el dinero de la misma
manera? Ambos coinciden en

que el dinero está lejos de genera
felicidad; el primero porque
vive con modestia y sin deseos
económicos, mientras el otro ha
tenido tantos recursos que ya no
le aportan un mayor bienestar

Sin embargo, la Encuesta Na
cional sobre Salud Financiera del

INEGI y la Condusef revela que el
estrés financiero es una pre
ocupación significativa para los
mexicanos. Según este estudio,
un 36.9% de la población reporta
niveles altos de estrés financiero,

mientras que un 34.6% es moder
ado y un 28.5% bajo o nulo.

La respuesta a esta posición
dicotómica puede encontrarse en
el libro "How ta Worry Less About
Money" de John Armstrong, quien
afirma que debemos distinguir
entre problemas y preocupa
ciones financieras. Los primeros
están ligados a circunstancias
específicas con tratamientos
claros, mientras las segundas con
tienen un componente emocional
susceptible de percepciones
diferentes según la persona.

Los problemas de dinero
son situaciones que requieren
atención inmediata y prácticas,
como aumentar ingresos, reducir
gastos o reestructurar deudas.
Por otro lado, las preocupaciones
sobre el dinero, según Armstrong,
son más abstractas y reflejan
nuestros miedos, ansiedades y
expectativas sobre el futuro y las
decisiones pasadas.

No tener suficiente para la ali
mentación, ser incapaz de poder
proporcionar buena educación o
salud a la familia son problemas

que deben ser enfrentados y cuya
resolución mejora el bienestar
y la felicidad, tal como indica la
encuesta de estrés financiero.

En términos de preocupa
ciones, estas tienen que ver
más con aspectos psicológicos,
culturales y de presión social.
Se piensa erróneamente que la
"simple acumulación de dinero"
eleva la felicidad o nos da mayor
reconocimiento.

El problema financiero tiene
un tratamiento, aunque no siem
pre sea agradable, ya que implica
moderación o un mayor esfuerzo
para generar ingresos.

La relación con el dinero es

compleja y multifacética, abar
cando tanto aspectos tangibles
como emocionales. Es crucial

aceptar esta dualidad para abor
dar de manera efectiva el estrés

financiero y así fomentar una
salud económica integral.

¿Te preocupa el dinero?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad",
en Spotify, Apple Podcast, entre
otros.
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PARTEAGUAS

Quiero comprar una acción de Uber
Jonathan Rmz

Hoy atienden a tantos
como nuestro ejército de
taqueros. Unos 270 viajes

por segundo; el carro debe llegar
en unos 4 minutos, de acuerdo con
cifras de la empresa.

Antes me gustaba más Uber,
pero justamente por el cambio
que manifiesta cierto deterioro en
el servicio ahora quiero comprar
una acción de esa empresa. No
tengo una sola, ayer costaban
65.54 dólares cada una; unos mil
250 pesos.

Ojo, esto no es una recomen
dación, allá ustedes, hay mucho
riesgo en comprar acciones de
empresas.

Cuando esto empezó, todos
estábamos consentidos. Clientes
que podíamos rentar un Mercedes
Benz con chofer que te recibía
con botellas de agua fría y dulces
para cruzar la ciudad y llevarte al
cine por unos 400 pesos. A esos
servidores, Uber pagaba tarifas
ridiculas.

Hoy tienes suerte si el Uber
llega limpio y el chofer no se queja
del tráfico. Adiós glamour, hola
pragmatismo.

Al final, ambas propuestas
cumplen con lo esencial, llevarte
a donde quieres, sin la fricción
de lidiar con un tipo que quiere
cobrarte de más cuando bajas del
taxi.

Lo relevante para los inver
sionistas potenciales es que
finalmente esa compañía está
haciendo dinero, dicen que
Latinoamérica ayuda mucho en
el propósito. El martes reportó al
mercado ganancias por mil 600
millones de dólares (EBITDA), lo
que sustenta que el reporte anual
de 2023 no fue flor de un día, el
año pasado ganó 4 mil 52 millones
de dólares.

Jeff Bezos dice que cuan
do compra empresas, busca a
emprendedores que sean más mi
sioneros que mercenarios. Vaya,
gente que tenga un propósito y no
el mero interés de hacer dinero.

Ignoro si él ha invertido en Uber.
Pero hice conexión con esa

lógica al saber más de Dara Khos
rowshahi, el CEO de Uber que
puso en orden la empresa desde
2017 luego de sacar de la dirección
a sus fundadores, quienes ahora
solamente son multimillonarios.

(Les recomiendo que busquen la
serie SuperPumped que cuéntala
historia de esta startup).

Dara fue CEO de Expedia, la
empresa que vende viajes con
cierto éxito por internet. Es un fiel
creyente de los servicios móviles
que ayudaron a esa compañía.

Hoy, además de dirigir Uber,
es miembro de la Junta Directiva
de Expedia y Catalyst.org y antes
fue miembro de la junta de la New
YorkTimes Company.

Su biografía oficial indica que
es un apasionado defensor de los
refugiados en crisis en todo el
mundo, debido a su experiencia
personal al irse de Irán durante
la revolución iraní cuando tenía

9 años de edad y llegar a Ta
rrytown, Nueva York, y completar
la licenciatura en ingeniería de la
Universidad de Brown.

Basados en la opinión de Bezos,
¿Dara es un mercenario o un
misionero? Juzguen ustedes.

Debo volver al tema. Uber es
una empresa disruptiva, útil, pero
perdió dinero cada año desde
2009, cuando fue creada, hasta
2022.

¿Cómo hicieron para acabar
con la hemorragia? Redujeron
descuentos, despidieron gente y
terminaron en esa empresa con la
era de startups paradisiacas en la
que todos los empleados ascen
dían a la clase alta por el simple
hecho de ser contratados.

Todos sabemos que no fun
ciona así la vida. La hicieron una

empresa rentable en la que privile
gian la meritocracia.

Lo que viene puede ser intere
sante. En este 2024, la empresa
vale unos 152 mil millones de
dólares, que son muchos kilos de
dinero, pero Uber está lejos del
tonelaje de gigantes como Apple y
Nvidia que valen entre 2 y 3 billo
nes (trillions) de dólares.

La empresa a cargo de Dara tie
ne suficientes datos de cada uno,
para anticipar y ampliar servicios
y es también una puerta que debe
tocar Google o gente como Elon
Musk, si quieren llevar a cabo su
plan de los "robotaxis".

"(Podemos) ofrecer un gran va
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lor a los actores del negocio de los
vehículos autónomos que buscan
implementar su tecnología a gran
escala. Si bien el funcionamiento
de una red de transporte de pasa
jeros puede parecer simple, nues
tra tecnología oculta una enorme
cantidad de complejidad". Nadie
querrá pasar 13 años probando un
nuevo modelo perdiendo dinero.

Por eso conviene poner ojo a
Uber. Y sí, exigir que al menos
prendan el aire acondicionado y
que laven el coche.

"La empresa
(Uber) es
también una

puerta que deben
tocar Google o
empresarios como
Elon Miisk, si
quieren llevar a
cabo su plan de los
robotaxis"
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De jefes

.Opine usted:
empresas|elfinanciero.com.mx

Airbnb enfrenta
los desafíos
del alojamiento
Aunque ha enfrentado regula
ciones y cuestionamientos en
muchos países, Airbnb ha demos
trado su capacidad para satisfa
cer la demanda de viajeros que
buscan experiencias auténticas
locales durante sus vacaciones.

Sin embargo, estas experien
cias no siempre están libres de
complicaciones, debido a que se
trata de acuerdos entre particula
res, donde la plataforma sirve de
mediador.

Un ejemplo reciente de la efi
ciencia de la plataforma, liderada
en México por Ángel Terral,
ocurrió en Málaga. Una pareja de
turistas se encontró con una falla

en el baño de su alojamiento, y
el anfitrión, en lugar de resolver
el problema, les recomendó
abandonar el lugar. Ante la
perspectiva de buscar un nuevo
alojamiento a las 10 de la noche,
Airbnb intervino rápidamente,
ofreciendo alternativas cercanas

y mediando satisfactoriamente
entre el anfitrión y los huéspedes.

Sirva la anécdota para
mencionar que, por lo pronto,
Airbnb ha reconocido que está
observando una tendencia hacia

tiempos de reserva más cortos a
nivel mundial, sin embargo, a pe

sar de signos de ralentización de
la demanda en Estados Unidos,
Latinoamérica y AsiaPacífico,
estas regiones siguen siendo sus
áreas de mayor crecimiento.

Para el trimestre actual,""'
Airbnb anticipa ingresos de entre
3 mil670 millone s y 3 mil 730
millones de dólares a nivel mun

dial, lo que refleja su continua
capacidad de adaptación y creci
miento en el dinámico mercado

del alojamiento global.
Airbnb sigue demostrando

que, a pesar de los desafíos,
puede ofrecer soluciones efi
cientes y satisfactorias para los
turistas que buscan alternativas
de hospedaje.
Veikul levanta
3mdd

Veikul, una startup mexicana
enfocada en servicios de movi

lidad y logística, ha recaudado
una ronda semilla de 3 millones
de dólares. Esta inversión se
estructura mediante una combi
nación de equity y deuda, con la
participación del fondo de capital
privado First Check Ventures y
diversos inversionistas ángeles,
incluido Armando Véjar, director
de Grupo Autofin Monterrey

Bajo el liderazgo de Sebas
tián Peña, CEO y cofundador,
Veikul opera como un marke
tplace que conecta a trabajadores
independientes, como conduc
tores y repartidores, con plata
formas digitales que requieren
servicios de entrega confiables.
La reciente inversión permitirá
a Veikul fortalecer su tecnología
y expandir sus operaciones en
México, centrando sus esfuerzos
en la Ciudad de México, Guadala
jara y Monterrey, ciudades donde
iniciaron operaciones en 2022.

Veikul ha formado alianzas es

tratégicas con plataformas como
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servicios de entrega confiables.
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Mercado Libre, Envía Flores,
Moova, Cubbo, Melonn, Didi y
Uber, lo que refleja su capacidad
de integración en el ecosistema
de movilidad y logística. En sus
dos años de operación, Veikul
ha completado más de 300 mil
tareas y cuenta con 120 conduc
tores independientes activos y
más de 800 registrados.

Con esta ronda de fínancia
miento, Veikul busca consoli
dar su posición en el mercado
mexicano.

Galileo va
por los jóvenes
En un entorno donde las fintech
ystartups están en constante
crecimiento, Galileo Financial
Technologies se destaca por
su trayectoria con 23 años en
el mercado y 150 millones de
cuentas activas, esta fintech ha
mantenido su liderazgo con tec
nología avanzada, talento y ad
quisiciones estratégicas. Galileo
es la fuerza tecnológica detrás de
numerosas marcas reconocidas
en Estados Unidos, apreciadas
tanto por consumidores como
por emprendedores.
Tory Jackson, jefe de De

sarrollo Empresarial y Estrategia
de Galileo para América Latina,
incluyendo México, reconoce el
vasto potencial de las finanzas
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Galileo va
por los jóvenes
En un entorno donde las fintech

ystartups están en constante
crecimiento, Galileo Financial
Technologies se destaca por
su trayectoria con 23 años en
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cuentas activas, esta fintech ha
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es la fuerza tecnológica detrás de
numerosas marcas reconocidas
en Estados Unidos, apreciadas
tanto por consumidores como
por emprendedores.
Tory Jackson, jefe de De

sarrollo Empresarial y Estrategia
de Galileo para América Latina,
incluyendo México, reconoce el
vasto potencial de las finanzas
digitales. A pesar del acelerado
crecimiento de fintechs, neoban
cos y otros servicios financieros
digitales, Jackson ve un futuro de
expansión casi ilimitada.

Desde su llegada a México
hace seis años, Jackson ha sido
testigo del desarrollo del ecosis
tema fintech en el país. Con el
objetivo de consolidar su posi
ción en México y América Latina,
Galileo impulsa iniciativas como
el 'Fintech Radar de Finnovista'.

Este estudio anual abarca cinco

países, incluyendo México, y pro
porciona una visión integral de
las empresas fintech en la región,
promoviendo el avance continuo
de la economía digital.

La estrategia de Galileo en
América Latina se enfoca en

apoyar a los emprendedores y su
creciente demanda de solucio

nes financieras digitales. Esta
demanda es impulsada por una
población joven, conectada y
orientada al cambio, que no solo
presiona a los sistemas bancarios
tradicionales a modernizarse,
sino que también motiva a los
actores digitales a innovar conti
nuamente.

Con muchas empresas aún
en fase de aprendizaje, Galileo
ofrece el respaldo financiero
necesario para que estas puedan
prosperar en un mercado diná
mico y en constante evolución.
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El Banco de México es uno de los pocos organis
mos con autonomía constitucional que hoy no
están bajo asedio del gobierno y de Morena.

Aunque fue fundado en 1925, durante el gobierno
de Plutarco Elias Calles, su etapa más reciente co
menzó el 1 de abril de 1994, cuando entró en vigor
la reforma constitucional que lo dotó de autonomía.

Desde entonces, afortunadamente, nunca se
ha cuestionado ese atributo. Eso implica que la
máxima autoridad de la política monetaria del país
es su Junta de Gobierno, integrada por cinco miem
bros.

En años recientes, el principal instrumento del
Banxico para la ejecución de la política monetaria y
el cumplimiento de su mandato constitucional, son
las llamadas 'decisiones de política monetaria'.

Ocho veces cada año (pueden ser más si es nece
sario, pero en principio son esas ocho), la Junta de
Gobierno anuncia decisiones vinculadas con su tasa

objetivo y con su visión de la situación económica
global y del país.
Hoy ocurre una de esas ocho ocasiones en las

que se da este anuncio.
Pocas veces el cuadro que los integrantes de la

Junta del Banxico tendrán que evaluar es tan com
plejo como el que enfrentamos.

En los círculos financieros del país, hay dos visio
nes.

Algunos piensan que el banco central tomará la
decisión de ajustar en un cuarto de punto su tasa
objetivo, para dejarla en 10.75 por ciento, y otros
consideran que no lo hará.

Los primeros señalan que el indicador más
importante que el Banxico sigue para normar sus
decisiones es la llamada 'inflación subyacente',
que excluye bienes y servicios que tienden a ser muy
volátiles.

Hoy habremos conocido a las 6 de la mañana
cómo le fue a esta variable al cierre de julio.

Este indicador fue de 4.02 por ciento en la primera
quincena de julio cuando llegó a ser de 5.0 por ciento
al cierre del año pasado.
La baja es moderada pero consistente. Los que

consideran que habrá reducción piensan que ese será
el argumento fundamental.
Pero hay otro, el freno económico.
Cuando la economía tiende a crecer más despacio,

las presiones inflacionarias bajan y hay consenso
en que el segundo semestre del año será de menor
crecimiento que el primero.

Pero los que piensan que el Banxico va a mante
ner esta vez las tasas sin cambio le ponen el acento
a la inflación general y no a la subyacente.

En este caso, en la primera quincena de julio se
registró un alza a tasa anual de 5.61 por ciento,
mucho mayor que la inflación subyacente, lo que, de
acuerdo con algunos, haría inviable una baja.
Pero adicionalmente, también está el cuadro

de inestabilidad financiera internacional que se
ha reflejado en un alza de la cotización de nuestra
moneda frente al dólar.

Un tipo de cambio arriba de 19 pesos tiene hoy un
efecto diferente en la inflación, que otro de 17 pesos.
Además, está el hecho de que estamos lejos de

una estabilización financiera global, aunque des
pués del lunes se haya limitado la turbulencia.

Los que piensan que no sería oportuna una baja en
este momento le dan un mayor peso a esta circuns
tancia.

Así como entre especialistas del sector financiero
hay diferencia de opiniones, se considera que tam
bién la habrá entre los propios integrantes de la
Junta.

Resultaría sorprendente que en este caso se to
mara una decisión unánime.

Por decisiones anteriores, se esperaría que los sub
gobernadores Ornar Mejía y Galia Borja eventual
mente prefirieran una baja de un cuarto de punto,
mientras que Irene Espinosa y Jonathan Heath se
inclinaran por dejar sin cambio la tasa.

Hay dudas de cuál sería la opinión de la goberna
dora Victoria Rodríguez Ceja, pero no sorprende
ría que fuera su voto el que inclinara la balanza en
cualquier sentido.

En unas horas conoceremos lo que finalmente
ocurno.

El dilema del Banco de México, otra vez
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De magnitud no menor fue el ajusté en los mercados financie
ros globales desde finales de la semana pasada hasta la fecha.

La caída en las bolsas en Estados Unidos, la depreciación de las
monedas de mercados emergentes donde el peso mexicano fue
de las más afectadas, y el mayor nivel de incertidumbre global po
nen a México en una situación particularmente más vulnerable.

Lo importante es saber qué provocó este
fuerte desajuste en los mercados financieros
globales. A la luz de la información disponible
son dos hechos los relevantes que se alinearon
en el tiempo para generar un gran nerviosismo
en los mercados. Si bien es complejo para los no
especialistas entender la dinámica y las relacio
nes en los mercados globales, trataré de ser lo
más claro posible.

En primer lugar, la sorpresiva decisión del
banco central de Japón de incrementar su tasa
de interés generó el rompimiento de una bur
buja de crédito barato que se basaba principal

mente en aprovechar las bajas tasas de interés
japonesas, que incluso fueron negativas durante
varios años (si pedías un crédito el banco japo
nés te pagaba por prestarte dinero), ello frente
a las altas tasas de interés en Estados Unidos,
desató una gran espiral de préstamos de Japón
a los inversionistas extranjeros para invertir en
diversos activos, principalmente en la bolsa de
Estados Unidos y en particular en acciones de las
mayores empresas tecnológicas. Esto es lo que
se conoce como carrytracle.

Ahora bien, si todo mundo pide prestado
a Japón, los yenes tienen que ser convertidos

a dólares, lo que dispara la oferta de la moneda
japonesa reduciendo su valor, es decir, se depre
cia el yen frente al dólar, abaratando también la
deuda. Por ello, al momento de pagar la deuda,
el inversionista paga menos dólares de los que
pidió prestados, obteniendo además del rendi
miento en bolsa una ganancia extraordinaria al
pagar la deuda en yenes.

Este círculo virtuoso se rompió con el in
cremento de la tasa de interés hasta 0.25% por

parte del banco central japonés 0a mayor tasa
en 15 años), promoviendo una apreciación del
yen; es decir, subió de valor. Con ello, el crédito
de los inversionistas se encarece y retiran su di
nero de la bolsa para pagar dichos créditos pro
vocando el desplome bursátil y promoviendo
una apreciación adicional del yen. Se invierte
la espiral y es imposible saber cuánto durará
aun cuando se ha atenuado el impacto sobre
los mercados en los últimos días.

Este ajuste se alineó con los datos econó
micos de Estados Unidos que apuntaron una
desaceleración importante del empleo y en

general de mayor debilidad económica. Ello
acentuó, desde mi punto de vista, de mane
ra exagerada, los temores de una recesión en
Estados Unidos, lo que también contribuyó al
desplome bursátil. Sin embargo, las expecta
tivas de los analistas y de la propia autoridad
monetaria de Estados Unidos no perfilan una
recesión en el corto plazo.

El impacto para México fue directo y de
consideración llevando al tipo de cambio en los
momentos más críticos a niveles de 20 pesos por
dólar y a una caída de la bolsa. Si bien el presiden
te de la república ha mencionado que son sóli
dos los fundamentales económicos de México

para enfrentar el choque extemo (aludiendo, por
ejemplo, al nivel de reservas internacionales),
considero que los recientes acontecimientos
si agregan un grado de incertidumbre y mayor
volatilidad, que para el caso de México, se incre
mentará todavía más por las dudas en tomo a la
reforma judicial y por el discurso rijoso contra
nuestro país que florecerá en la campaña electo
ral de Estados Unidos. Tiempos difíciles.
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REFORZAR LA OFERTA
POR ARTURO DAMM ARNAL

La SHCP presentó el documento Re
sultados Económicosy de Finanzas

Públicas 20182014 (sí, ¡20182014!,
cuando debería decir 20182024), en
el cual se presentan Los 4 Pilares de la
Trasformación: apoyos a ingresos fa
miliares; desarrollo regional; reforza
miento de la oferta; finanzas públicas.
Los apoyos a los ingresos familiares tienen que ver

con fortalecer los ingresos de los hogares más vulnerables.
El desarrollo regional con incorporar regiones atrasadas
al desarrollo y con ampliar el potencial del país. El refor
zamiento de la oferta con impulsar la creación de más
capacidad productiva. El de finanzas públicas con lograr
finanzas gubernamentales sostenibles generando certi
dumbre y confianza. Centro la atención en el tercer pilar,
el relacionado con el reforzamiento de la oferta.

Oferta, ¿de qué? De bienes y servicios, que pueden
ser nacionales, y entonces es Producto Interno Bruto
(PIB), o extranjeros, y entonces se trata de importaciones.
Lo primero que llama la atención es que, para reforzar
la oferta, para la SHCP no existen las importaciones. En
ningún lado se les menciona, algo que, con una economía
que participa activamente en el comercio internacional,
como la mexicana, con 14 tratados de libre comercio con
50 países, llama la atención.

Centrando la atención en la producción (antes de
ofrecer se debe producir), de bienes y servicios naciona
les, en el PIB. ¿Qué se requiere para reforzarla? Vuelvo a

presentar la secuencia lógica: la producción de bienes
y servicios depende de las inversiones directas, que se
destinan a producir, a crear empleos y a generar ingresos,
que dependen de la confianza de los empresarios para lle
varlas a cabo, que depende de qué tan seguro y confiable
sea el país para invertir directamente él, lo que depende
de su competitividad, de su capacidad para atraer, rete
ner y multiplicar inversiones directas. ¿Qué se requiere
para reforzar la producción? Elevar la competitividad del
país, para que aumente la confianza de los empresarios,
para que directamente inviertan más, para que aumente
la producción, la creación de empleos y la generación de
ingresos.

El tercer pilar de la transformación, ¿hace referencia a
ello? No. Estas son las seis medidas que se mencionan al
respecto: incremento en los ingresos tributarios; mayor
eficiencia recaudatoria, sin aumento en las tasas imposi
tivas (causa del incremento en los ingresos tributarios);
puesta en marcha del Régimen Simplificado de Confian
za; estímulos fiscales en polos de desarrollo; contención
del precio de las gasolinas; el Paquete Contra la Inflación
y la Carestía, el PACIC.

¿Alguna de las seis medidas mencionadas eleva (de
manera correcta: garantizando los mismos derechos a
todos los empresarios, economía de mercado en el sen
tido institucional del término, no otorgando privilegios
a algunos empresarios, los integrantes de la cúpula del
poder, capitalismo de compadres), la competitividad del
país, para que aumente la confianza de los empresarios,
para que directamente inviertan más, para que aumente
la producción, la creación de empleos y la generación de
ingresos, empleos e ingresos que son condiciones para el
bienestar; más empleos y más ingreso que son condicio
nes para un mayor bienestar, mayor bienestar que esel fin
de la economía? No, ninguna lo hace.
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Fin de sexenio, lo que se tiene que acabar
El presidente saliente Andrés Manuel

López Obrador puede decir con total
descaro que no habla de la crisis que
vive Chiapas y sus habitantes, obli

gados a salir de su propio país por la violencia
del crimen organizado, porque hacerlo es
promover a sus adversarios.
Eso ha sido este gobierno, un ejercicio de

propaganda donde lo más importante para
López Obrador ha sido protegerse y cuidar la
permanencia de su facción política, muy por
arriba de las prioridades del país.
Solo eso lo puede llevar a decir, también

ayer mismo en su conferencia matutina, que
los medios no son capaces de alegrarse por la
baj a en los homicidios dolosos. Lo dice porque
el martes no mataron a las 70 personas que
en promedio son asesinadas todos los días en
este país, sino "solamente" 45.
A este gobierno le quedan 53 días y 35 ma

ñaneras. Además, claro, de sus eventos masi
vos, como su gira del adiós, el último Informe
de Gobierno y, por supuesto, la toma de pose
sión de Claudia Sheinbaum, que está decidido
a robarse para él mismo, como si fuera su gran
fiesta de despedida.

Es poco tiempo ya, pero es grande la inte
rrogante de qué puede seguir para unrégimen
que está sustentado en la propaganda, en un
Presidente habilísimo con el mensaje retórico
que ha sido capaz de tapar la realidad de uno
de los peores gobiernos de las últimas décadas.
La primera pregunta es si su Jetta blanco

saldrá de Palacio Nacional rumbo a Palenque,
Chiapasasutan anunciado autoexilio político
o si realmente no tendrá el deseo de mante

nerse vivo en el ejercicio del poder.
Dice la virtual presidenta electa que las en

cuestas al estilo Morena aclamanla necesidad
de mantener las mañaneras, a razón de un
33.1%de los 1,200 entrevistados.
Es un hecho que esas mañaneras se quedan,

porque son el eje del poder de este régimen.
Podría cambiar elhorarioylafrecuencia, pero
serán un ambiente controlado y de agenda
dedicada.

Pero la presidenta entrante no se parece al
mandatario saliente en muchas cosas, empe
zando por la habilidad propagandística. Sin
embargo, todavía se mantiene la ilusión de
que una científica tan preparada pueda tener
una visión más de Estado y menos de camari

lla, pero habrá que ver si no es solo una falsa
expectativa de los derrotados.
En esas conferencias matutinas, López

Obrador ha dicho cosas terribles, ha revicti
mizado ajóvenes asesinados por el crimen,
ha expuesto datos personales de muchos
ciudadanos, ha falseado información, se ha
equivocado notoriamente en datos, fechas y
hechos, y no ha pasado nada porque él es una
persona infalible ante los ojos de su feligresía.
Pero eso no se hereda.

Ahora, si México quiere aspirar a tener de
vueltaaun verdadero Presidente, eneste caso
a una auténticajefa de Estado, se va a requerir
de un ejercicio de confianza mutua, entre la
buena voluntad de Claudia Sheinbaum de go
bernarparatodosy de los persistentes críticos
y opositores de darle la oportunidad de mos
trar que puede ser una buena mandataria.
Sin estar de acuerdo en todo, sin ejercer la

represión gubernamental, pero tratar de dar
le la vuelta a una página que todos sabemos
que ha sido difícil para el país.
Lasopímones.expresadas'pór [óícolüflnnístassoñ
¡ndependfertB5y:wjeflej.an neceganamsnte

el paf¡i#de vista de 24HORAS.
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Pese a las lluvias avante dependencia en granos,
gasto freno al campo y seguirán políticas populistas
Hay un par de nuevas variables en el esce
nario del campo: la depreciación del peso y
un importante aumento de las lluvias, no
dal para los cultivos de riego y no se diga los
de temporal.

Un dólar a 19 pesos aumenta la competi
tividad exportadora. Cierto, algunas mate
rias primas se encarecen, pero no modifica
rían la inflación de alimentos. De hecho, los
productos agrícolas son de los que más han
influido en el INPC. Hoy el INEGI dará a co
nocer las cifras de julio y frutas y verduras
volverán a ser factor. Obvio la sequía no
ayudó y en algunos cultivos por la tempo
ralidad la mayor demanda impacta. Sume
los márgenes del comercio y la Inseguridad.
Ahora las precipitaciones han rebasado

las expectativas. Le platicaba del reporte
del GCM A que dirige Fuan Carlos Anaya. Las

lluvias en julio están 13% arriba del prome
dio 19852023.

Si bien la media de las 210 presas para
uso agrícola subió a un 45% de capacidad,
esta situación no es pareja. Anaya hace ver
que en el noroeste la situación aún es preo
cupante. En Sonora las presas están al 14%,
Sinaloa en 18% y Chihuahua 21%, estados
puntales en la producción de maíz y trigo.
De por sí la política agropecuaria con

Andrés Manuel López Obrador no ha resul
tado favorable. La autosuficiencia no se lo

gró y Claudia Sheinbaum tiene en el campo
otro enorme reto.

Urge retomar los estímulos a la comer
cialización asistencia técnica, seguros y
crédito. Recién Rogelio Ramírez de la O
cuestionó la desaparición de la FND. Aho
ra el problema es que por la situación fis
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cal no habrá dinero. Está además el Pro

grama del Bienestar, subsidios que no ha
servido de mucho, y que se da por hecho
se mantendrá.

En ese sentido, Anaya no cambia la
perspectiva deficitaria en granos y oleagi
nosas. Este año se producirá 45% de lo re
querido y se importarán el 55% o sea 43 mi
llones de toneladas, todo un récord.

Con el maíz, que bajará a 23.9 millones
de toneladas, se importará un tanto igual o
sea el 50% del consumo, situación deficita
ria que se replicará para trigo, sorgo y soya.
De ahí el brinco importador, fruto si del
cambio climático, pero también de políticas
populistas que ensancharán más la depen
dencia.

JALONEOS PARA PEMEX Y CFE,
ROMERO ALTA PRESION Y SHCP
AVAL
En el círculo de Claudia Sheinbaum fuertes

jaloneos para los sucesores de Manuel Bar
tlett y Octavio Romero. Muchos nombres se
barajan. En Pemex está el asunto más com
plicado, porque el agrónomo quiere que
darse y AMLO lo apoyaría. Sin embargo, su
gestión es muy cuestionable a la luz de los
últimos números de la petrolera. Además,
Rogelio Ramírez de la O pidió para quedar
se en SHCP el poder palomear a los nuevos
directores de ambas empresas. De ahí las
complicaciones. Hoy quizá.

QUE AARON MASTACHE SERÍA
DESIGNADO HOY PARA CONAGUA

En donde parece ya hay humo blanco es en
Conagua. Hoy supuestamente se anuncia
ría a Aarón Mastache, como su nuevo ti
món. El ex diputado es cercano a Alejandro
Encinas. Fue titular de Protección Civil en la

CDMX. No es muy técnico, dicen los que sa
ben, pero está abierto a la interlocución.
Como quiera se quedará en el camino el di
putado Rubén Muñoz a quien se veía como
el idóneo.

DESATINO INVITACIÓN A PUTIN Y
OTRA SEÑAL DE RIESGO A
INVERSIÓN
Obvio Vladimir Putin no vendrá, porque
hay una orden para su captura de la Corte
Penal Internacional. Como quiera la invi
tación a la toma de posesión de Claudia
Sheinbaum es un desatino, ya que acre
cienta la incertidumbre para la inversión,
máxime el delicado momento que se vive
con EU y la próxima revisión del TMEC.
Expertos visualizan el asunto como un
berrinche contra el gobierno de Joe Biden
a la luz de la captura de Ismael "El Mayo"
Zambada y Joaquín Guzmán López, por
no compartir información al gobierno
mexicano.
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XEBS *
« RADIO SINFONOLA »
Descanse en Paz Don Edilberto Huesca Perrotín, "Presidente
Ejecutivo y del Consejo de Administración de NRM
Comunicaciones"; amigo muy querido de esta industria.

na de las estaciones mas

U antiguas de la capital mexi
cana es la emisora XEBS,
propiedad del grupo radio
fónico Núcleo Radio Mil,
hoy en día "NRM Comu
nicaciones". Su historia se

remonta al año de 1937 cuando inició trans
misiones a través de la frecuencia 1410 KhZ.

Algo interesante de esta emisora es que nunca
ha tenido cambios en sus siglas o frecuencia.

En sus inicios la radiodifusora era cono

cida como "Vocero Hispano  Mexicano" y
fue hasta el año de 1943 cuando recibió su

primera concesión formal. Se comenta que
su programación buscaba llegarles a los es

pañoles republicanos que estaban exiliados
en México.

En 1952, la estación dedicaría una hora de
su programación para llevar música de Pedro
Infante a sus radioescuchas, esta emisión
duraría 61 años ininterrumpidos hasta enero
del año 2013 cuando llegaría a su fin. Este
segmento fue sin duda uno de los grandes
favoritos de la radio mexicana.

En el año de 1953, la estación fue adquirida
por el empresario Guillermo Salas Peyró,
quien habría trabajado anteriormente en la
XEW. Ahora como propietario de Núcleo
Radio Mil (NRM) junto con sus socios Adrián
Layous y Josué Sáenz, la estación recibió el
nombre de "Radio Sinfonola", ofreciendo
música ranchera para las clases más popu
lares, la difusora XEBS también era conocida
como "La Estación del Barrilito", teniendo
sus estudios e instalaciones en la calle de
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Ayuntamiento.
De 1959 a 1961, a pesar de contar con una

buena popularidad, la estación decide cam
biar su nombre a "Radio Satélite" transmi

tiendo principalmente boleros. El nombre
de la estación surge porque recientemente
habían cambiado sus estudios a la zona de

Ciudad Satélite, locación que estaba tomando
auge en aquella época. Tras los dos años de
Radio Satélite, la emisora regresaría a ocupar
el nombre de Radio Sinfonolay moverían sus
estudios ahora a la avenida de los Insurgentes
junto a las demás emisoras del grupo NRM.

Después de varias décadas transmitien
do la programación de Radio Sinfonola "La
Mera Mera" y gozando mucho éxito en las
audiencias del Distrito Federal, a principios
de 1990 la estación comenzaría a transmitir

música grupera, pero es hasta1992 que decide
regresar a la música ranchera y enfocarse solo
en este género musical como Radio Sinfonola
"La Mejor en Música Ranchera", aunque años
más tarde transmitiría también otros géneros
del formato regional mexicano con el lema
de "En Ranchero, Norteño y Banda, Sinfonola
es la que manda".

Para el año 2004, NRM decide cambiar el
formato a "La Más Perrona", y en agosto de
2017 cambiaría de nombre a Bandolera "Al

Puro Tiro" programando música regional
mexicana hasta diciembre de 2022 cuando

NRM decide meter simultáneamente la pro
gramación de su estación hermana XEPH
 AM "Sabrosita" a través de

ambas frecuencias; la 590 y
la 1410 de amplitud modulada.

Sabrosita es actualmente la
emisora líder dentro de las es

taciones de amplitud modulada
en la zona metropolitana del
Valle de México, trasmitiendo
desde sus estudios ubicados en

Prolongación Paseo de la Re
forma #115, Ciudad de México.

Por esta frecuencia han pa
sado un gran número de locu
tores y conductores importantes como Arturo
Cortés Balderas, Gustavo Alvite, quien sería
el encargado de la conducción de la hora de
Pedro Infante y más tarde también de la hora

de Vicente Fernández, así como Cecy Vega,
Chuy Morales, Arturo Venegas quien fuera
director de Radio Sinfonola; entre muchos
otros.

En el año de 2006, el empresario veracru
zano Don Edilberto Huesca Perrotín, asume
la Presidencia del Consejo de Administra

ción de NRM Comunicaciones. Este grupo
radiofónico cuenta con 6 emisoras de radio

en la ciudad de México, con importantes
marcas como OYE, Stereo Cien, Enfoque,
Beat y Sabrosita, así como otras emisoras
en el interior del país.

Huesca Perrotín incursionó en la industria

de la radio en el año de 1964, al principio
como gerente de ventas en "Emisoras In
corporadas de Monterrey" y más tarde en el
área comercial de las frecuencias regionales
de Telesistema Mexicano.

En 1966 funda la "Sociedad Mexicana de

la Radio" (Somer), con la que representaba a
diversas estaciones de radio a nivel nacional.
En 1995, asume la dirección del Núcleo Radio
Mil tras una fusión con Somer y años más
tarde formaría parte del entonces grupo de
accionistas de la empresa NRM, empresarios
muy reconocidos en la industria como Don

Javier Pérez de Anda, accio
nista a su vez de "Radiorama"

y "Grupo Audiorama Comu
nicaciones", así como de la fa
milia Bichara, encabezada por
el empresario regiomontano
Bernardo Bichara.
Fue Presidente de la Aso

ciación de Radio del Valle de

México (ARVM) en múltiples
ocasiones y consejero directivo
de la Cámara Nacional de la

Industria de la Radio y Tele
visión (CIRT).

Don Edilberto falleció hace apenas unos
días en la Ciudad de México, pero su lega
do en la industria de la radio nos permitirá
recordarlo para siempre como un hombre
líder, dedicado y entregado a esta gran in
dustria. Su hijo Germán Huesca Bustamante,
quien funge como Director General de esta
empresa, continúa el importante legado de
la familia Huesca en la industria de la radio

de nuestro país.
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cargado de
la conduc
ción de la
hora de
Pedro

Infante y
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Lo desaceleración se está profundizando
g las perspectivas se debilitan para el Producto
Interno Bruto, mientras se complica la inflación

e le está descomponiendo la economía
Scacía día más rápido al gobierno de Andrés

Manuel López Obrador y a su suceso
ra Claudia Sheinbaum. El Presidente ha

tratado de minimizar el problema, pero la
realidad es que la desaceleración se está
profund izando y las perspectivas se debi

litan para el Producto Interno Bruto, mientras se complica la
inflación. Y el problema es que no surgen iniciativas, ni una
sola, para apuntalar el crecimiento en lo que resta del año.

La sombra del presidente López Obrador sobre Sheinbaum
está obscureciendo el arranque del próximo gobierno, que
no ha hecho públicas iniciativas magnas para un arranque
económico vigoroso. En consecuencia, la perspectiva es
inercia] y, dado que la inercia indica desaceleración, un es
cenario hacia la baja es el más probable hasta el momento.

En materia económica López Obrador ha roto lo que en el
mundo anglosajón se conoce como "lameduckPresidenf ; es
decir, un presidente nulificado tras la elección c!e su sucesor.
Bajo esta lógica, cuando el sucesor es electo, el anterior queda
inutilizado mientras ocurre la siguiente toma de posesión. Así
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ocu rrió con Enrique Peña Nieto, q ue
entregó, entre otras cosas, la nego
ciación del TMEC al equipo económi
co de AMLO tras la elección de 2018.

EPN dio un gigantesco paso atrás
para tomar decisiones ele política
pública. Pero AMLO se niega a ser ese
"lame duck" (pato cojo}. No hace sino
alargarle los problemas a Sheinbaum.
Ella, cautelosa, no ha querido revelar

alguna estrategia económica que apuntale al país en lo que
resta del año, a pesar c!e lo mucho que se requiere.

La consecuencia se vio el martes en la encuesta de expecta
tivas económicas de Citibanamex, que anticipa un crecimiento
del PIB de sólo 1.7 por ciento, con algunos bancos, como Bank
of America, anticipando que solo creceremos 1.1 por ciento en
2024, y 0.8 por ciento en 2.025; mientras la inflación alcanzaría
4.60 por ciento este año, según el resultado de la mediana,
incluyendo opiniones como la de ese mismo banco, que
señala que la inflación en 2024 alcanzará 5.32 por ciento. Mal.

SHEINBAUM Y EL GAS NATURAL

La presidenta electa Claudia Sheinbaum ya recibió infor
mación respecto ele la gran carencia de infraestructura c!e
almacenamiento de gas natural en el país. Se dice que la
próxima secretaria de Energía Luz Elena González Escobar
está consciente del problema, pues de haber un evento me
teorológico grave en Texas, que paralice el flujo regular c!e gas,
como ya ha ocurrido, a México únicamente le alcanzaría para
dos chas de suministro. La generación de energía eléctrica
sufriría gravemente.

GEELY

La fabricante de autos Ceely apareció como el grupo de Chi
na más innovador del sector en los Premios de innovación

Automotriz 2024 que realiza en Centro de Administración
Automotriz de Alemania.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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EXTRAÑA ,
DESAPARICION

oco se sabe del paradero ele Francisco
Pérez Lobato, de la empresa Desarrollos
Turísticos LT,y de su hijo lan Pérez, quie
nes llevan más de seis meses ilocalizables

luego de defraudar a sus clientes con la
compra de departamentos de lujo.

El también exintegrante ele Gigante Gru
po Inmobiliario fue el principal responsable de gestionar las
inversiones para construir la torre ele departamentos SÚUT
en Playa del Carmen, Quintana Roo; en varios meses recau
dó decenas ele millones ele pesos para un crédito, lo que ha
encendido las señales ele alerta.

Pero ahora se sabe que los recursos fueron utilizados en
asuntos personales, que nada tenían que ver con la obra, por
lo que terminar el proyecto residencial ha sido imposible, y
a la fecha la obra está inconclusa y paralizada. Por si fuera
poco, ahora se ven camiones que sacan material del predio
aún sin acabar

La gravedad del asunto quedó en evidencia cuando hace
dos meses, trabajadores ele la firma se deslindaron de tocia
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responsabilidad, remarcando que no tenían noticias de Pérez
Lobato desde hace medio año.

Los compradores y posibles de
fraudados también exigen claridad.

Sin embargo, los clientes se en
frentan a la ausencia de Pérez Lobato

justo en medio del acalorado debate
por la cada vez más urgente y ne
cesaria transparencia en el sector
inmobiliario.

Y en esta discusión, bien valdría
la pena echarle un ojo a la responsabilidad compartida con
Constructora Carsa, encargada del desarrollo inmobiliario.
Como sea, se trata de una extraña desaparición.

LA RUTA DEL DINERO

En el mercado financiero siguen las opiniones divididas en
torno a la posibilidad que Banco de México (Banxico) que
tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja pueda
ajustarsu tasa de interés en la reunión de política monetaria
a realizarse hoy 8 ele agosto. Y es que aunque habría espacio
para un recorte ele 25 puntos base las expectativas ele infla
ción siguen en alza y además ha regresado la volatilidad en
el mercado cambia rio... Resulta interesante ver el repunte clel
turismo en la ciudad ele Morelia.unocle los principales desti
nos coloniales ele México. Nos informan que durante el primer
semestre ele este 2024 recibió más ele 2.6 millones ele turistas

nacionales y extranjeros, lo que representó un incremento
de 6 por ciento frente al mismo periodo clel año pasado. El
alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, informó que
tan sólo durante junio pasado, la afluencia de turistas y visi
tantes creció 8 por ciento con respecto al mismo mes clel año
anterior, lo que representó una derrama económica superior
a los 561 millones de pesos. Y bueno, el alcalde presentó ante
el cuerpo diplomático acreditado en México el libro "Morelia
Herencia Cantera, Patrimonio Cultural cíela Humanidad", que
muestra las riquezas que han convertido a la ciudad en parte
clel acervo de la UNESCO.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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CÓDIGO DE INGRESOS

Arráncale, pero con energía limpia
GUADALUPE
ROMERO

n la imparable riiscusión
y ocupación sobre cómo
combatir el cambio cli

mático y cumplir con los
c o ni p r o ni i s o s globales
2030, un lugar común
puerie ser: \¿qué es pri

mero: él huevo o la gallina?"; y diría
la vecina: "cacaraquear, mi hijila, ca
caraquear". Pues sí, arranquemos pro
duciendo energía limpia para generar
producción sustenta ble»
Hace unos días los a na lisias riel

Cenlro rie investigación Económica
y Presupuestaria (CiEP) pusieron el
punió en la L El sector energético es
el principal responsable fie las emi
siones fie gases de electo invernadero
•y es crucial la transición hacia ener
gías renovables. "Este proceso implica
costos y opon unidades de creciniienio
y requiere mayores recursos fiscales,
inversión privada, y la participación
activa rie la ciudadanía y las comuni
dades".

Estamos a tiempo en México para
quienes tendrán la bal uta presupues
ta! del próximo año. Hl (1.1.1' cita que
el año pasado los ingresos energéticos
represen!aron el 22.2% rie la recauda
cióní "ariemás, Pemex y CEE generaron
207 mil 887 empleos flirecios" y desde
2021 se impulsó: el uso de combusti

bles fósiles en el secior energético,
relegando las energías renovables, a
pesar de que el país cuenta con un po
tencial estimado de 28 mil 588 gigavva
i is en energía solar y eólica. En donde.
por cierlo, los proyectose inversiones
son a conten lillo.

Los propios adores riel sector apun
taii que se requieren adecuaciones
normal ivas. Los especialistas riel CIEP
subrayan que la existencia rie proble
mas fié conecl iviflari fie las cení rales,
rie almacenamienlo rie energía, Irámi
les para el desarrollo rie proyectos en
los l res órdenes rie gobierno y escasos
incentivos para impulsar la eficiencia
energética, enlre oíros temas. "Arie
más, hace falla inversión en transmi
sión y personal calificado".
y no son los primeros ni los úllL

mos que lo dirán, los especialistas del
Cenlro dicen que, en los últimos años.
Peine* ha perdido relevancia en mate
ria fiscal y de producción fie hiriroear
buros "y se espera que su coniribución
líela al gobierno federal en 2024 sea
negativa. Además, sus ingresos ful uros
representan el 26.2% de la deudalolal
de Pemex en 2023"

Y apunlen las lechas, luego 110 hay
ni "lagrimilaS!" ni tres terceras parles
de las legislalliras que alcancen. La
proflucción de hidrocarburos ha riis
niinuirio 35.8% desde 2014 y las re
servas de petróleo se agotarán en 12.4
años. "Los planes de negocio con alter
nativas de bajo carbono resultan ser
insuficientes, simando a Pemex como
la onceava empresa petrolera estatal
con mayor exposición a los riesgos rie
la Iransición energética".
Y prepárale CEE» "Los subsidios a

las tarifas eléelricas impiden que CEE

Cubra los rosios fie la generación ele
electricidad. De 2014 a 2024, ha exis
tido, en promedio. 1111 déficit fie 4%,
el cual ha provocarlo, principalmente,
el uso fie deuda exlerna.». Por lo ame
rior, la generación de electricidad con
energías limpiases rie 24.3%, aún por
rie bajo riel objetivo fie 35% para 2024",

El CiEP 1 ¡ene más información, pero
le paramos aquí porque es sufieienie
para cacaraquear.

REMANENTES
C011 Sieie años fie historia, la Univer
sidad Amerike abre su lereer Campus
en Niiéliie, Estado rie México. l a olería
eriucaliva deesta inslilución responde a
las demandas de sectores como: salud,
deporte, virieoj liegos, meflios de co
municación, publicidad y producción
musical. El riilerenciarior de Amerike es
que sus programas son parle de una red
universitaria internacional enfocados en
salud y fleporl.es y nuevas tecnologías,
desarrollados por la Escuela Universii a
ria rie. la Salud y el Deporle, que forma
parle fie la .Otiiversiriari rie Girona; la
Universiriatl Rovira y Virgili; la Escue
la fie Nuevas Tecnologías Interactivas,
adscrita a la Universidad fie Barcelona,

y la universiflad l.unei/.. Con orgullo,
Amerike asegura que a la fecha liene
seis generaciones y más riel 90% fie sus
egresados están inserios exitosamente
en el mercado laboral. En palabras de
Cristina Peña, redora inslilucional de
Amerike México, el espacia en Satélite
cítenla con capacidad para atender a
más rie mil 300 alumnos en un enlomo

que combina tecnología rie punía con
una experiencia educativa enriquece
flora. El Campus Saiéliie tiene más dé 4
mil 900 niel ros cuadrados, distribuidos
en seis y tres niveles rie estacionamienio
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para facilitar el acceso rie esllidiantes y
visitani.es. Hay opciones, y buenas.
EL CADILLAC Q[ÍE TODOS QUIEREN
Y si rie buenos hablamos"sumemosa lo
mejor, Cariillac Racing anunció que su
programa llypermr, fiel /./. \ World En
durmme Champiotisliip, se ampliará a un
programa de fábrica de dos vehículos,

que será llamado Cadillac llertz Team
JOTA, a partir fiel inicio de la temporada
2025.

Los pilotos de los amos fie carreras
Cadillac llertz 'Team JOTA VSeriesM,
números 12y 38, queestán impulsados
por el molor Cadillac V8 ÜOIIC fie 5.5
iilros ensamblado con especificacio

nes concretas—" se anunciarán próxi
ma mente.

Cadillac Racing ha ganado nueve
Campeonatos de Eabricanies, cinco de
fabricantes de la 1AÍSA Michelin Endu
rance Cap y 69 victorias lolales en ve
hículos depon ivoSi incluyendo 30 en la
competencia de prot.oli.pos rie la 1AISA
desde 2017.
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MOSAICO RURAL

El relevo generacional en el campo mexicano
LUIS P.
CUANALO
ARAUJO

Una larra irasceiidenial

que lenrirá el próximo
gobierno federal, será
fomentar una mayor
vinculación y arraigo de
las y los jóvenes mexi
canos con el secior pri

mario, pues así como se lia hablado de
un relevo generacional en la polílica, lo
mismo debe Suceder en nuestro campo.

Se requiere de jóvenes a grónomos y
exlensionislas que. Con creaiiviflari, co
nocimienloe innovación, impulsen un
campo siisiénl a ble, productivo e inclu
yeme y que responda, a las necesidades
de la población que requiere alimenlos
nulrilivos, sanos y asequibles.
De ahí la importancia de cambiar

esa visión de que el secior primario
no genera beneficios ni oportunida
des para las nuevas generaciones. Por
el contrario,<js un campo fijSnJJ para el
desarrollo profesional y el .crecimiento
social.

Por ejemplo, la Secretaria de Agri
cultura y Desarrollo Rural (Sarier), al
mando riel Dr. Víctor Villalobos Arám

bula, puso en marcha en Zacatecas la
iniciativa Adopta una Parcela, con la
finalidad de promover el uso eficiente
de instintos y recursos naturales.

Participan 160 jóvenes fie 13 institu
ciones de eriucación meriia superior y
superior, 30 productores cooperantes,
14 docentes y 12 técnicos de los Dis
tritos de Desarrollo Rural (DDR) y los
Centros rie Apoyo al Desarrollo Rural
(CADER).
A través rie esta iniciativa, cicada

en el marco riel programa Fertilizan
tes para el Bienestar, la Secretaría pro
mueve la vinculación con instit uciones

educativas y acciones, para acercar a
los jóvenes a las actividades del sector
agropecuario.

Y lia blando de. jóvenes, desde aquí
una sincera felicitación a Eálima Abril
Zúñiga Vázquez, alunina de la carrera
de Ingeniería en Recursos Nat urales Re
novables rie la Universíriari Autónoma.
Chapingo (UAOh).

Por mérito propio, esta liciereSa juve
nil indígena, originaria rie la comuniriari
tzotzil rie Vénusliano Carranza, ChiapaS,:
representará a México en la 29» Confe
rencia rie las Partes (GOP29) de la Con

vención Marco de las Naciones Unidas

sobre el Cambio Climático (<" MM (( ).
que lenrirá lugar riel 11 al 22 rie noviem
bre fie 2024, en Bakú, Azerbaiyán.
Su designación fue resultado fie un

procesó fie selección de las juveniudes
embajadoras fie México en la.COP29, con
tres ganadores de la Modalidad A Gene
ral. Personas Jóvenes en Toda su Diver
sidad y con Palima Abril Zúñiga como
únicaganariorafie la Modalidad B.Perso
nas Jóvenes Indígenas y Afromexicanas.
FIRMAN IICA Y CNA ACUERDO DE
COOPERACIÓN PARA POTENCIAR
EL AGRO MEXICANO
En el marco de la inauguración fiel 2"
Congreso Nacional de Saniriari e ino
cuiriari, el Inslilulo inleraniericano de
Cooperación para la Agricull 11 ra (11CA) y
el Consejo Nacional Agropecuario (CNA)
firmaron un convenio fie cooperación
para impulsar el desarrollo fiel Secior
agroalimenlario de México.
El documenio fue signado por el re

presentante del 11CA en México, Diego
Montenegro, y por el presidenle fiel
CNA, Juan Corlina, y está orientarlo a
favorecer el desarrollo integral, inclusi
vo y sostenible del secior agropecuario y
las actividades económicas vinculadas a
la seguridad agroalimeniaria y al medio
rural riel país.

Contra RéplicaFecha: 08/08/2024
Página: 12

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Económicas

Luis P. Cuanalo Araujo

Costo: 50,564

Página 44 de 52



EL GABACHO

Kamala en
10 frases

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CÁZARES

Alo largo fie tiuairo años que ocu
pó la segunda posición en el te
rreno polílico más importante
de los Estados Unidos, Kamala
Harris, la hoy candidala. a la
presidencia por el parí ido De
mócrata, fue lanzando algunas

ideas que hoy quiero comparlir:
1. Estoy aquí hoy por las mujeres, por (odas las que
vinieron antes que yo, por ellas, por lorias ellas.
2. Mi esperanza y mi oración pernianenie e$ que
salgamos de esla terrible experiencia (covid19) con
una iiueva Sabiduría que nos permita apreciar los
motílenlos simples, que nos permita imaginar nue
vas posibilidades y que seamos capaces de abrir
nuestros corazones un poco más, el uno al otro.
3. Tongo un mensaje para todas las niñas y los
niños que sueñan con crecer para ser superhé
níes: los superhéroes. caminan enire nosotros,
son: profesores, médicos, científicos, invesliga
i lores y lambién puedes crecer y comen irte en
uno de ellos.
4. Nuestros niños y jóvenes con liderazgo me
alimentan con la.esperanza de un mañana mejor.
5. Siempre le digo a la genle de la que soy su
memora: algunos o muchos dirán que lió es m
I urno, tu tiempo o iu momenlo, no los escuches,
sigue luS instintos, lus sueños.
fi. El Dr. Martin Eulher King Jr. entendió que la

justicia racial no se puede lograr sin justicia eco
nómica y que la lucha se basa en la equidad, la
dignidad y un ful uro mejor para lodos nuesiros
niños y jóvenes.
7. M¡ madre me enseñó que no ¡nipona como
le ganes la vida, ya sea cuidador o conductor de
camión, empleado de una tienda de comestibles
0 propiel ario de una pequeña empresa, cada ira
1 tajador tiene un valor y un valor inherente
8. Durante siglos, la justicia Se ha simbolizarlo
como una mujer con los ojos vendados y una
balanza en las manos. Sus ojos están cubiertos
por que la justicia no debería depender del color
de i u piel, no debería depender de lá cantidad de
dinero que tengas. Ea justicia debe ser imparcial.
9. John Eévvis derramó su sangre por nuestro de
recho al voto, las fuerzas en su con ira eran pode
rosas, pero sabía que la capacidad de lo que podía
ser nuestro país, era una lucha que valía la pena.
10. Ea. crisis climálica no es un tema, partidista»
No es nna broma, es una realidad creciente.
Ella puede ser la próxima presidenta, ahora sólo
fallá ver cómo se conduce en la cotidianidad, la
renovación dé la esperanza que sé: veía perdida
renació, ahora veremos sí logran conducirla y al
canzar un nuevo liempo para una nación que en
base a la confrontación se ha ido complicando su
ful uro, sólo hay que ver cómo fue su caminar des
pués de I riimp y la pandemia.
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Tridente de amenazas

I lay signos muy claros de amenaza en
la forma de un tridente. Ks decir, tres
fuerzas agresivas capaces de causar
mucho daño...

Sería una exageración decir
que, en el corto plazo, la eco
nomía mexicana se encuentra
metida en un brete. Sin embar

go, hay signos muy claros de
una amenaza en la forma de un triden
te. Es decir, tres fuerzas agresivas capa
ces de causar mucho daño. Y en el ex

tremo, crisis general con fuga masiva de
capitales y un ajuste cambiario importan
te. Cabe atribuir el primero de esos im
pulsos amenazantes a la tendencia hacia
la desaceleración que muestran tanto la
economía de Estados Unidos como la de

México. El segundo vector de peligro es
por la creciente volatilidad que están mos
trando ios mercados financieros mundia

les. Y el tercer embate, proviene, de ma
nera directa, de las implicaciones que
podría tener el llamado Plan C de refor
mas constitucionales.

Apenes en la edición del pasado lunes
de El Economista, se publicó una impor
tante nota bajo la cabeza "Enfriamiento
de la economía mexicana ye se reflejó en
los indicadores cíclicos". Es decir, la ten
dencia a la desaceleración fue confirma

da por el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía (Inegij a través de sus dos
principales indicadores de coyuntura: el

indicador coincidentey el indicador de la
actividad industrial. ¿Se equivoca el Inegi
en sus cálculos y proyecciones? No es de
creerse, desde el momento que muchas
entidades independientes y prestigiadas
ya están corrigiendo a la baja sus pro
nósticos de crecimiento para la economía
mexicana.

Y siguiendo la mata de malas noticias
dando frutos ponzoñosos, al día siguien
te, martes, la noticia principal de prime
ra plana rezó: "Mercados sufren crisis
de ansiedad y provocan caída a escala
global". El problema es global y el térmi 
no "mercados" se refiere, en lo principal,
a las bolsas de valores de los países del
mundo y a las cotizaciones de las mone
das que se intercambian. Pero aunque la
fiebre es mundial, procede concentrar la
atención en el caso de México, donde el
peso local sufrió, en el trance, una depre
ciación muy marcada.

Podría pensarse que las dos problemá
ticas anteriores son globales y nada pue
de hacerse sobre ellas. Es un error. O al

menos, lo es desde una perspectiva asi
métrica. Lo cierto es que los problemas
políticos y sociales internos están en posi
bilidad de contagiar, de manera muy ne
gativa, tanto el ritmo de crecimiento de la
economía como el nivel del tipo de cam
bio. La inestabilidad interna podría desa
tar una fuga de capitales masiva con de
valuación. Ya ocurrió antes a finales de
sexenio. Podría volver a suceder.
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Claudia Sheinbaum: déficit fiscal, el reto
a próxima Presidenta de México,
Claudia Sheinbaum, tendrá que
enfrentar un enorme desafío desde

el inicio de su gobierno.
km Tomará las riendas de la admi

nistración pública federal con un enorme
déficit de casi el ó por ciento.

Es un elevado déficit fiscal que se regis
tra en un momento en el que es probable
que las tasas de interés globales se man
tengan altas por más tiempo del previsto

Estará heredando, del sexenio lopezo
bradorista, un ejercicio deficitario.

Por su dimensión, preocupa al mercado
y a los inversionistas.

El déficit fiscal en México se observa
justo cuando se asoma la posibilidad de
una recesión en Estados Unidos,

Y cuando comienza a registrarse una
tendencia de desaceleración económica

en México. En el último año de gobierno
el presidente saliente, aumentó considera
blemente sus gastos.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador termina su gestión con el ma
yor déficit fiscal en cuatro sexenios.

Pese a haberse mantenido como uno

de los gobiernos más prudentes en el
manejo de las cuentas fiscales durante la
emergencia sanitaria y la post pandemia,
el presidente López Obrador terminará
gastando más de lo que ingresa.

Y en consecuencia, el gobierno entran

te, tendrá que sujetarse a un tremendo
ajuste fiscal del 3 por ciento.

La intención es que el nuevo gobierno
reduzca en su primer año de ejercicio la
mitad del déficit que recibe de su antece
sor, del 5.9%.
El secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, ha minimizado la
preocupación de los equipos de análisis
privados por el alto nivel del déficit.

Ha dicho que el déficit se elevó al 5.9%

del PIB porque se destinaron recursos para
concluir los grandes proyectos de infraes
tructura del gobierno actual.

El responsable de las finanzas públicas
que también lo será en el siguiente go
bierno asegura que tales gastos no serán
recurrentes y en consecuencia será posible
la reducción del déficit al 3%.

Sin embargo, los analistas en general
coinciden en que el ajuste fiscal implica
un enorme reto y se preguntan cuál será la
fórmula que seguirá el gobierno de Sheim
baum para reducirlo.

Las inquietudes son mayores porque la
próxima Presidenta de México ha dicho
que no hará una reforma fiscal; que no
aumentará ni creará nuevos impuestos.

Si no hay más ingresos fiscales, supo
nen en consecuencia que aumentará la
deuda gubernamental o tendrá que reali
zar un severo recorte al presupuesto.

El Centro de Investigación Económica

y Presupuestaria (CIEP) hizo un análisis
de las posibilidades que tiene el próximo
gobierno para reducir el déficit fiscal y su
conclusión es que ese objetivo es altamen
te incierto.

Señala que la conclusión de las obras
emblemáticas del obradorato y una dismi
nución del costo de la deuda solo puede
aportar 1.15 del Producto Interno Bruto.

El CIEP advierte que no quedan claros
los mecanismos por medio de los cuales el
nuevo gobierno conseguirá el objetivo de
reducir a la mitad el déficit que heredará.

Los Precriterios Generales de Política

Económica establecen que en 2025 el
déficit fiscal se reducirá a 3%, debido a
que este año se habrán concluido las gran
des obras de infraestructura como el Tren

Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles ¡AIFAJ y la Refinería Olmeca.
Sin embargo, el CIEP considera que

el gasto que ya no se ejercerá por la ter

minación de las obras emblemáticas del

presidente Andrés Manuel López Obrador
no alcanzará para reducir el déficit fiscal
de 5.9% a 3% del PIB. La conclusión de

las megaobras permitirá reducir el déficit
fiscal únicamente en 0.5% PIB, revela en
su reporte "La consolidación fiscal 2025:
retos para el próximo sexenio".
En el supuesto de que la tasa de re

ferencia disminuyera el próximo año de
su nivel actual de 11%, el servicio de la

deuda pública puede hacer que el déficit
fiscal se contraiga en 0.6% del PIB.
Si se ¡untan estos dos elementos, el

resultado será una reducción del déficit
fiscal en 1.1% del PIB, sostiene el CIEP.

El órgano de análisis señala que para
lograr el objetivo de reducir a 3% el déficit
tendría que considerarse una reforma fis
cal integral que permita la ampliación de
la base tributaria y mejorar la eficiencia en
el gasto, entre otras medidas de equidad
social. Debería incluirse la recaudación

del Impuesto Sobre la Renta (ISR) entre
los trabajadores del sector informal de la
economía.

Solo si se disminuye la informalidad en
25%, el gobierno federal podrá aumen
tar la recaudación en 0.8% del PIB; no
obstante, todavía faltarían otras medidas
adicionales para reducir el déficit en 1%
del PIB y lograr el objetivo de la consoli
dación de 3%.

Actualmente, 60% del presupuesto fe
deral está asignado a compromisos obli
gatorios que ya no aceptan más recortes,
como son los servicios de salud y educa
ción, de ahí que no se aprecian espacios
que permitan liberar recursos.

Veremos qué fórmula aplica la próxima
Presidenta de México. De lo que no hay
duda es que enfrentará un enorme reto
fiscal. Y con ella, todos los mexicanos.
Al tiempo.
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¿Y si ya mejor empatamos?
ay algunos partidos de fútbol
que han pasado a la historia
porque el marcador terminó
de tal manera que favorecía a
ambos equipos y perjudicaba

a un tercero. Un ejemplo notorio es el que
se conoce como "Desastre de Gijón" en el
mundial de España 1982. En este partido,
alemanes y austriacos sacaron uno de los
resultados que les calificaba a ambos a la
siguiente ronda y a la vez dejaba fuera a
Argelia, mientras el público ios abucheaba.
Si usted quiere ver un minuto del desinterés
que mostraban los equipos por competir en
ese partido puede hacerlo aquí: Germany
10 Austria 1982 (youtube.com).
La percepción del espectador en un par

tido así es que ninguno de los equipos dio
su máximo esfuerzo y que, en realidad, no
valió la pena pagar el boleto o sintonizar el
partido. Si los equipos realmente se hubieran
esforzado, hubiera podido haber más goles,
más jugadas "por las que mueres", más ata
jadas, etcétera.
Si la autoridad encargada de organizar

la liga en la que se dieron estos partidos
desea sancionar a los equipos para que esto
no vuelva a ocurrir, en estricto sentido nece
sita evidencia que le indique que lo hicieron
a propósito y de manera conjunta, la exis
tencia de puros incentivos no es suficiente
para sancionarlos, porque también podrían
realmente haber llegado a ese resultado
siendo competitivos e independientes.

Sería sencillo sancionar a los equipos y/o
a los jugadores si existen pruebas claras de
que se pusieron de acuerdo para no com
petir por ver quién era mejor. Sin embargo,

no siempre esos acuerdos se formalizan por
escrito, justamente por el temor de que los
cachen. Por tanto, la liga debería encontrar
otro tipo de evidencia a falta de esta.

Entre empresas funciona igual. La autori
dad de competencia económica sanciona
los acuerdos para no competir y ganarse in
dividualmente el favor de los consumidores.
Un caso específico es fijar siempre los mis
mos precios para no incurrir en una "guerra
de precios" que implique menos ganancias
para ambas empresas.
Si los acuerdos que establecen son por

escrito y la autoridad los encuentra, son más
sencillos de identificar y analizar. ¿Pero, qué
hace la autoridad de competencia en casos
en los que no encuentra un acuerdo explícito
por escrito, pero considera que otra eviden
cia circunstancial e indirecta indica que las

dos empresas no compitieron?
En estos casos, la autoridad también

puede imponer sanciones, aunque como
se imaginará la evidencia que se requiere
para imponerlas debe ser muy sólida ante la
inexistencia directa del acuerdo por escrito.
La autoridad debe tener en mente la pre

gunta: ¿hay alguna otra explicación racional
y plausible para el actuar de las empresas
que no sea el acuerdo de no competir? Sí
existe otra explicación racional y plausible
a pesar de que haya evidencia de precios
¡guales, será difícil sostener que hay un
acuerdo.

En México se han sancionado hasta aho

ra dos casos de acuerdos anticompetitivos
con evidencia indirecta, es decir sin eviden
cia explícita o por escrito del acuerdo. Uno
de los casos implicó a cuatro laboratorios

que participaron en licitaciones para ven
derle insulina humana y sueros al IMSS. El
acuerdo implicó precios de compra más
caros de lo que hubieran resultado si com
pitieran de forma independiente. En este
caso, la evidencia indirecta se basó princi
palmente en el número llamadas telefónicas
entre directivos antes de las licitaciones (es
un caso de 2005, quizá ahora las llamadas
telefónicas no serían tan importantes, sino
los mensajes de chatj y en las tendencias
estadísticas que mostraban que los licitantes
tenían posturas ganadoras casi idénticas,
pero se iban rotando el triunfo entre un con
curso y otro.
Las secuelas de este caso ante el po

der judicial fueron importantes porque en
ellas se confirmó que la autoridad de com
petencia puede usar evidencia indirecta
para sancionar a dos empresas que se
coordinan.
Recientemente se sancionó también a

un par de gasolineras expendedoras de
Diésel ubicadas ambas en el municipio de
Dzilam de Bravo, Yucatán. Estas empresas
registraron sus precios de manera diaria du
rante un periodo de más de tres años en un
sistema de registro en el que un competidor
no puede ver previamente el registro del
otro, cada vez pusieron un precio idéntico
en pesos y centavos, lo cual sería inexpli
cable si actuaran de forma independiente,
menos aún si había evidencia de que las
empresas tuvieron costos de compra dife
rentes en sus insumos. Las empresas sancio
nadas conservan el derecho de impugnar
la resolución de Cofece ante las instancias

correspondientes.
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Juicio

antimonopolio
vs. Google en
el mercado de

búsquedas
n nuevo capítulo en el camino
hacia la competencia efecti
va en los mercados digitales
tuvo lugar en días recientes en

'mtf*" el terreno de los servicios de
búsquedas en internet. Esto a partir de que
un Juzgado de Distrito en Estados Unidos
determinara que Google es un monopolis
ta en este mercado, al controlar cerca de
90% de las búsquedas en general y 95%
específicamente a través de dispositivos
móviles.

La batalla para reducir la participación
de mercado y erradicar las prácticas mo
nopólicas de Google en el mercado de
búsquedas y consecuentemente en el de
publicidad digital comenzó cuatro años
atrás, cuando el Departamento de Justicia
de los EE.UU. (DoJ, por sus siglas en inglés)
y 38 estados de aquel país comenzaran un
proceso de litigio en 2020.
Conductas monopolicéis de Goo

gle. Las conductas identificadas que come
tió Google en contra de sus competidores
fueron la realización de acuerdos exclusi

vos con fabricantes de equipos, como es
el caso de Apple, para que Google fuera
el motor de búsqueda predeterminando
en estos. Lo que involucró el pago de $26
mil millones de dólares en 2021 y que sus
competidores como es el caso de Microsoft
(Bingj con tan sólo una participación de
6% no puede pagar.

Otra de las prácticas señaladas en el
juicio es que su dominante posición en el
mercado de búsquedas le ha llevado a
elevar, significativa y unilateralmente, sus
precios en la publicidad digital y menor
calidad de su servicio de búsquedas, sin
una alternativa que le compita realmente a
Google, como también identificamos para
el caso de México, desde The Competitive
Intelligence Unit (The CIU) en nuestro aná
lisis sobre la Competencia en el Mercado
Publicitario (bit.ly/48d7AxM).
En concreto, el juez de distrito afirmó

que "el hecho de que Google realice cam
bios en sus productos sin preocuparse de
que sus usuarios puedan ir a otra parte
es algo que sólo una empresa con poder
monopólico podría hacer".
Implicaciones del ¡uicio contra

Google. Este ¡uicio antimonopolio sienta
un precedente pivotal para la gestación
de verdadera competencia en los merca
dos digitales tanto en EE.UU. como alrede
dor del mundo, dos décadas después del
caso en contra de Microsoft por su posición
dominante en navegadores de internet.
Amazon, Apple y Meta también enfren
tan procesos similares por su actuación
contraria a la competencia, y también esta
pendiente la resolución acerca de la ac
tuación monopólica por parte de Google
en el mercado de publicidad digital que
se dará a conocer en septiembre próximo.

No obstante, queda esperar la deter
minación de las medidas regulatorias que
entrarán en vigor tras los hallazgos referi
dos. De estas dependerá los efectos que se
verificarán en el mercado de búsquedas.
Al respecto, se augura desde medidas
conductuales que sancionarían económi
camente a Google por su actuación anti
competitiva y prohibirían realizar acuerdos
exclusivos en el futuro, hasta estructurales,
como sería la escisión del negocio de bús
quedas por internet de Alphabet.
En este sentido, la Ley de Mercados

Digitales (DMA por sus siglas en inglés)
se ha adelantado a las medidas posibles
al darle a los consumidores más control

sobre su información y el acceso a mayor
competencia de los gigantes tecnológicos.
Por ejemplo, al evitar que sus historiales
de búsqueda se compartan entre los ser
vicios que ofrece Google y al prohibir que
autofavorezca sus propios servicios en de
trimento de los de sus competidores, como
es el caso de su servicio de viajes y mapas.
Todo ello, enmarca un momento culmi

nante para la competencia en el terreno
digital, en el que se pretende diluir la des
proporcionada influencia y participación
de mercado de las grandes corporaciones
tecnológicas, favorecer la entrada y el for
talecimiento de más jugadores y en el que
el consumidor tenga acceso a una diversi
dad de alternativas competitivas.
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Soriana abre cuatro sucursales

Finvero y Mastercard impulsan créditos a mypes
JuegosOlímpicos impulsan ventasde Nike
Prologis adquiere el control deTerrafina

Organización Soriana, la segunda cadena de
supermercados más grande de México, anunció la apertura
de cuatro sucursales en las que realizó una inversión de más
de 1,627 millones de pesos, como parte de sus planes de ex
pansión en México.

Las nuevas tiendas están ubicadas en Baja California, Na
yarit, Nuevo León y Quintana Roo y generarán 855'etíipleos
directosy590 indirectos.

En el primer semestre del año, Soriana sumó seis nuevas su
cursales inauguradas con una inversión superior a los 2,3 1 7
millones de pesos, lo que implicó la creación de 1,71 8 em
pleos directos y 1,640 indirectos en más de 57,530 metros
cuadrados de piso de ventas.

La startup mexicana finvero, que ofrece servicios de optimi
zación para comercios de América Latina, selló una alianza
con Mastercard para impulsar el otorgamiento de créditos a
las micro y pequeñas empresas en México (mypes).

El objetivo de la alianza es atender en primer lugar a un
universo de 5,000 mujeres emprendedoras del país, a tra
vés de financiamiento, meritoria gratuita y asesoría persona
lizada para ayudar a las microempresdrias a digitalizar sus
em prendimientos.

La startup dijo que para el 2025 espera atender a un uni
verso de 300,000 micro y pequeñas empresas en México.

Los Juegos Olímpicos están resultando una rara victoria pa
ra Nike, ya que ha contribuido a impulsar la demanda de
los nuevos lanzamientos del gigante de la ropa deportiva y a
aventajara la competencia, según muestran las búsquedas en
sitios Web de la empresa de investigación Similarweb.

En la semana inaugural de losjuegos, del 26 de julio al 1
de agosto, Nike y Puma consiguieron aumentar las visitas a
sus sitios directos al consumidor, mientras que Adidas, Hoka y
On vieron disminuir sus visitas en comparación con la semana
anterior, según Similarweb.

Las visitas alcanzaron un máximo de 2 millones el 31 de ju
lio, después, de que la gimnasta Simone Biles consiguiera su
séptima medalla de oro olímpica tras ganar Estados Unidos
su tercer oro en la prueba femenina por equipos.

Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bienes raí
ces del sector industrial asumió el control administrativo del
también fideicomisoTerrafina, luego de liquidar la Oferta Pú
blica de Adquisición que lanzó por ella y que le permitió com
prar más de 77% de los certificados bursátiles fiduciarios in
mobiliarios (CBFlsj, hasta ese momento en manos del público
inversionista.

La adquisición le permitirá consolidarse como la princi
pal fibra industrial en México y dice que ya está lista para ex
pandir su inversión en activos industriales, de acuerdo con un
comunicado.

Por cierta., Prologis pagará un dividendo de 1,049.5 milla
nes de pesos a sus tenedores, a una razón de 0.6828 pesos
por certificado bursátil fiduciario inmobiliario o equivalente a
0.0352 dólares por título.

El pago se llevará a cabo el 20 de agosto, por lo que la
fecha de registro y de exderecho será el 19 del mismo mes.

El dividendo implicaría un rendimiento de 1.1 %, con base
en el cierre de 63.08 pesos de los CBFls de Fibra Prologis en
la sesión del 6 de agosto en la Bolsa Mexicana de Valores,; el
equipolente a 4,3% anualizado,
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La mentalidad y los retos financieros de las mujeres
En la primera parte mencioné

que las mujeres administran
mejor el dinero que los hom
bres y en general son mejores
inversionistas, porque se enfo

can en su objetivo y buscan minimizar
los riesgos. Los hombres suelen guiar
sus decisiones más en el rendimiento a

corto plazo y por lo tanto suelen tomar
mayores riesgos.
Sin embargo, también mencioné que

muchas mujeres sienten que la mayoría
de los productos financieros, y recursos
de educación financiera, no abordan
adecuadamente sus necesidades. Esto

puede resultar en una falta de confianza
para tomar decisiones financieras más
complejas, particularmente en materia
de inversiones. De hecho, durante el fin
de semana, recibí el correo de una mu
jer quien me dice que está tratando de
aprender todo lo que puede, pero aún
siente parálisis a la hora de invertir. No
quiere tomar una mala decisión.
Para abordar esos desafíos y em

poderar a las mujeres, es importante
desarrollar estrategias que tengan en
cuenta sus necesidades y mentalidad es
pecíficas. Deben aprender los conceptos
básicos de la planeación e inversión a
largo plazo, manejo de riesgos y herra
mientas de protección para ellas y su

familia. Siempre he dicho que cuando
uno comprende los conceptos clave,
tomar decisiones informadas se vuelve
mucho más sencillo.

Ahora bien, dado que muchas muje
res prefieren enfoques conservadores,
deben entender el papel que juegan las
dos principales clases de activos en un
portafolio de inversión y cómo combi
narlos para maximizar su potencial de

rendimiento, pero siempre dentro del
riesgo que ellas quieren asumir. La ¡dea
es encontrar ese equilibrio.
Desde luego, dado que una de sus

prioridades es garantizar la estabilidad
económica de su familia, la planeación
financiera a largo plazo es una herra
mienta fundamental. Como mencioné en

la primera parte, aspectos importantes
son el ahorro para emergencias, su aho
rro para el retiro y la educación de sus
hijos. Siempre me ha gustado trabajar
con mujeres para ayudarles a realizar
un plan que se adapte a sus necesidades
y circunstancias individuales: ellas son
mucho más enfocadas que los hombres
y eso es muy importante.
En la encuesta a la que me referí en

la primera parte, se habla de lo difícil
que es para algunas personas mujeres
tener conversaciones de dinero y encon
trar personas afines, que las entiendan
porque están enfrentando retos simila
res. Construir redes de apoyo financiero
pueden proporcionarles la confianza
que necesitan para tomar decisiones
informadas.

En este punto vale la pena hablar del
tema de la brecha salarial. Muchas mu

jeres tienen que aprender habilidades
de negociación y abogar por un salario
justo y equitativo. Además es importante
que se sigan preparando, para adqui
rir nuevas habilidades que les ayude a
avanzar en sus carreras y mejorar su
potencial de ingresos, pero siempre en
equilibrio con su entorno familiar.
Para ello, dado que muchas mujeres

enfrentan múltiples responsabilidades,
es importante que aprendan a gestio
nar su tiempo de manera eficiente. Por
ejemplo: establecer prioridades claras y
delegar tareas cuando sea posible, les

puede liberar tiempo para enfocarse en
su desarrollo profesional y financiero. En
este punto, el apoyo de la familia pero
sobre todo de la pareja, es fundamental.
La equidad de género empieza en casa.
En resumen, comprender la manera

como las mujeres piensan en relación
con el dinero, cuáles son sus prioridades
y los retos particulares que enfrentan,
es fundamental para poder desarrollar
estrategias efectivas en el manejo de
sus finanzas personales. Al considerar
estos desafíos, se pueden utilizar mejor
las distintas herramientas de planeación
financiera, para ayudarles a lograr una
mayor seguridad económica y bienestar
financiero a lo largo de sus vidas.
Antes de terminar, debo decir que

me parece triste que haya muy pocos
productos financieros diseñados espe
cíficamente para mujeres. De hecho,
en mi humilde opinión, los pocos que
existen responden más a una estrategia
de marketing que a sus necesidades
particulares (son los mismos productos,
con algún pequeño beneficio adicional
"exclusivo" para ella, acompañado de
campañas promocionales). A pesar de
ello, las herramientas que existen, bien
utilizadas, son suficientes para ayudarles
a cubrir sus necesidades y alcanzar sus
prioridades.
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¿Vladimir Putin en Almoloya?
\o se puede confun

dir la libre determi

nación de los pue
blos con la rebeldía

de no responder a
las obligaciones internacionales
que tiene el país.
México ha firmado a lo largo

de su historia diferentes acuerdos y
compromisos internacionales que
le otorgan derechos y obligaciones
que forman parte de su identidad
global.
Así por ejemplo, México aco

gió en 1981 el Pacto Internacional
de Derechos Civiles y Políticos que
adoptó la Organización de las Na
ciones Unidas desde 19óó.

Justo en ese pacto se establece
la libre determinación de los pue
blos, pero también la protección
de las garantías individuales, el
derecho a la información, a la vida
privada y demás.
Está, por supuesto, el acuerdo

comercial con Estados Unidos y
Canadá que no habla de la nece
sidad de organismos autónomos,
pero sí de dar garantías para una
libre competencia económica, para
la protección a las inversiones, a
una reglamentación transparente,

obligaciones totalmente contrarias
a muchas de las contrarreformas

constitucionales que pretende
López Obrador.
Y bajo esos mismos principios

internacionales que México ha
firmado de manera libre, este ré
gimen puede jugar al Tío Lolo y no
condenar el fraude electoral y la
represión del dictador venezolano,
Nicolás Maduro, pero no puede
invitar como si nada al autócrata
ruso, Vladimir Putin, a la toma de
posesión de Claudia Sheinbaum.
Bueno, nada impide al régimen

populista de Andrés Manuel López
Obrador invitar a su fiesta de toma
de posesión, porque seguro lo ve
como su fiesta, a los más impresen
tables dirigentes del mundo, pero
no habría manera de que el Pre
sidente ruso pudiera aceptar una
invitación así cuando el derecho

internacional marca que México
estaría obligado a detenerlo y en
carcelarlo.
Vladimir Putin tiene una orden

de arresto por parte de la Corte
Penal Internacional por la comisión
de diferentes crímenes de guerra
tras su invasión a Ucrania, está acu
sado de haber deportado de forma

¡legal a cientos de niños ucranianos
tras su ataque al país europeo.

Evidentemente que esa orden de
arresto no se puede cumplimentar
en Moscú, pero sí debería ejecutar
se en un país como México, que en
el 2005 firmó el Estatuto de Roma

que indica que es deber de todo
Estado ejercer su jurisdicción pe
nal en contra de los responsables
de crímenes internacionales, como
Putin.

No hacerlo implicaría una viola
ción de México a sus obligaciones
con ese organismo internacional y,
sobre todo, un serio diferendo con
el gobierno de Estados Unidos que
lo tomaría como una falta mayúscu
la en la relación bilateral.

Es un hecho que Putin no va a
venir a México, por más que su ca
marada López Obrador le quiera
dar garantías, por más que el Pre
sidente saliente ya paseó tropas
rusas en pleno desfile del Día de
la Independencia del año pasado.
La invitación a los gobernantes

de "todas las naciones del mundo",
incluido Putin, ya llegó a los titula
res de muchos medios de Estados

Unidos y ciertamente no cae bien
el desplante de la siguiente admi
nistración.

Esta invitación del gobierno
mexicano a Putin, que una agen
cia rusa se encargó de divulgar,
no se asume como una novatada

diplomática de los que llegan, sino
como un claro manifiesto del régi
men instaurado ahora en México.
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